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fALTA DE REPASSES

Prefeitura do Rio suspende 
atendimento em presídios

3PÁG.

PM é baleado durante tentativa de assalto em Mesquita
O policial militar Wagner Passos Cos-

ta, de 50 anos, foi baleado ao sofrer 
uma tentativa de assalto em frente à 
sua casa, na Rua Poligonal, bairro Santa 
Terezinha, em Mesquita. Dois crimino-
sos em uma moto tentaram abordá-lo. 
O agente foi atingido no abdômen e na 
região testicular. Ele foi socorrido pelo 
Samu e está internado em estado grave 
no Hospital Geral de Nova Iguaçu. A 53ª 
DP investiga o caso e busca imagens 
que ajudem a identificar os autores.

Suspeito de envolvimento na 
morte de PM é preso em Maricá
DIvULgAçãO

Policiais do 12º BPM 
prenderam Patrik Al-
vim do Nascimento, 
o “PK”, de 22 anos, 
suspeito de participar 
da morte do PM Luiz 
Fernando Santos de 
Paulo, assassinado em 
novembro de 2024, 
em Niterói, na fren-
te da esposa e dos fi-
lhos. A prisão ocorreu 
na comunidade Risca 
Faca, em Maricá, após 
denúncia anônima. PK 
tentou fugir com ou-
tros homens, mas foi 
capturado. A partici-
pação dele no crime 
foi confirmada na de-
legacia.

7PÁG.

REPRODUçãO

Polícia encontra galpão com carros 
utilizados em comboio de milicianos

7PÁG.

Carla Zambelli é presa 
na Itália após denúncia

A deputada federal Carla Zambelli foi presa na 
Itália, segundo a Polícia Federal. A captura ocorreu 
após o deputado italiano Angelo Bonelli denunciar 
à polícia o endereço em Roma onde Zambelli es-
taria hospedada. Em maio, a parlamentar foi con-
denada a 10 anos de prisão por invadir sistemas 
do CNJ. Duas semanas depois, deixou o Brasil para 
escapar da pena. Bonelli já havia solicitado sua ex-
tradição ao governo italiano em junho.

O procurador-geral de Belford Roxo, Rafael Alves de Oliveira, assumiu a pre-
sidência da Comissão de Direito Municipal da OAB/RJ. A posse aconteceu com 
a presença da presidente Ana Tereza Basílio, do tesoureiro Fábio Nogueira e de 
representantes da advocacia pública. Rafael é o primeiro procurador-geral da Bai-
xada Fluminense a ocupar o cargo, com mandato de três anos. Ele afirmou que a 
nova comissão será fundamental para fortalecer a advocacia pública nas cidades e 
abrir espaço para diálogo entre a OAB, advogados e gestores.

3PÁG.

7PÁG.

A Prefeitura do Rio suspendeu o atendimento de saúde nos presídios por falta de repasses do governo estadual, responsável pelo financiamento 
integral do serviço. Nos últimos três meses, nenhum valor foi transferido, e o município vinha cobrindo os custos com recursos próprios. A medida 
afeta 31,5 mil presos, incluindo gestantes e bebês atendidos desde o pré-natal. Somente em 2024, mais de 178 mil atendimentos foram realizados. 
A dívida do Estado com a Prefeitura na área da saúde já ultrapassa R$ 1,1 bilhão.

PÁG. 3

Belford Roxo constrói três escadarias 
próximo ao Campo da Cooperativa

PÁG. 3

PÁG. 3

Prefeitura de São João de Meriti
promove Política de Igualdade Racial

Procurador de Belford Roxo assume 
presidência de comissão na OAB/RJ

Oruam socou carro de delegado para impedir apreensão de adolescente
7PÁG.

Defensoria Pública promove ação social no Estado
4PÁG.

EM INVESTIGAÇãO
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A concentração 
será com o 
“Esquenta Xi-

nela”, oferecendo au-
las e apresentações 
de trios de forró, às 
10h, na estação Cen-
tral do Brasil. O em-
barque está previsto 
para às 12h e vai con-
tar com oito vagões 
temáticos em home-
nagem a grandes íco-
nes da música nor-
destina, como Luiz 
Gonzaga e Jackson do 
Pandeiro.

O desembarque 
será em Duque de 
Caxias, onde a festa 
segue com apresen-
tação de quadrilhas 
juninas e venda de 
comidas típicas até as 
18h, na Praça do Paci-

ficador. 
O coordenador do 

projeto Trem do For-
ró RJ, Jadiel Guerra, 
explicou a escolha 
da cidade para a re-
alização do evento: 
“Caxias é a terra do 
forró. É onde se con-
centram muitas pes-
soas do Nordeste e 
seus filhos”.

O evento que reúne 
forrozeiros, quadri-
lhas, poesia e outras 
manifestações típicas 
da região nordeste 
tem parceria com o 
coletivo Trem do For-
ró e com a Superno-
va Eventos e recebe 
apoio da Secretaria 
Municipal de Cultura 
e Turismo (SMCT/DC). 
Para participar, basta 
adquirir a passagem 
na bilheteria da Su-
perVia.

ENTRETENIMENTO|GERAL

 Trem partirá da estação Central do Brasil

ENTRETENIMENTO|GERAL

e mais...

Terreno cedido por Zeca Pagodinho 
em Xerém vira horta comunitária

3ª ediçÃO

Trem do Forró desembarca em 
Duque de Caxias neste sábado

REPRODUçãO

Evento reúne forrozeiros, quadrilhas, poesia e outras manifestações típicas da região nordeste

O CIRCO A Céu 
ABERTO

As apresentações do 
espetáculo O Circo a 
Céu Aberto, do palha-
ço e diretor Fabiano 
Freitas, o Palhaço Piter 
Crash, acontece nos 
próximos domingos, 
em praças dos municí-
pios de Cachoeiras de 
Macacu (3/8 – às 15h e 
17h), Guapimirim (10/8 
– às 12h e 17h) e Itabo-
raí (17/8 – às 15h e 17h) 
com atmosfera poética 
do encontro, do aplau-
so, do sorriso, O Circo 
a Céu Aberto chega para 
todos com a alegria de 
ser criança. 

Nos dias 2 e 3 de agosto, 
das 12h às 20h, a tradicio-
nal Feira O Fuxico ocupa 
novamente a Praça Nossa 
Senhora da Paz, em Ipane-
ma, com uma edição espe-
cial em homenagem ao Dia 
dos Pais. A programação, 
gratuita e ao ar livre, reú-
ne música, gastronomia, 
moda e atividades infantis, 
em uma combinação pen-
sada para toda a família, 
com o charme de um dos 
bairros mais icônicos do 
Rio. Confira a programa-
ção pelo Instagram @ofu-
xicofeira.

PRoJETo LáGRIMAS RETINTAS
Até 6 de agosto, o Rio de Janeiro será palco para o pro-

jeto Lágrimas Retintas, uma tríade focada no debate sobre 
masculinidades pretas. “Lágrimas Retintas” consiste em 
apresentações do inédito espetáculo homônimo ao pro-
jeto, a exposição fotográfica “MiMover - Masculinidade e 
Afetividade Preta”, e rodas de conversas que possam am-
pliar e difundir a discussão sobre o tema proposto. A peça 
busca mostrar situações que homens pretos vivem e fala 
também da raridade do choro negro, como é difícil ver um 
homem negro chorar, mostra seus atravessamentos.

FEIRA 
O FuXICO 

Uma horta comuni-
tária e um viveiro de 
mudas estão sendo im-
plementados em um 
terreno cedido pelo 
cantor Zeca Pagodinho, 
em Duque de Caxias, 
na Baixada. O projeto 
“Horta Urbana Xerém I” 
disponibilizará alimen-
tos que beneficiarão 
dez famílias de agricul-
tores e muitos outros 
moradores da região.

Uma parcela da pro-
dução será vendida ao 
município de Caxias, 
por meio do Programa 
de Aquisição de Ali-
mentos (PPA), enquan-
to a outra será doada 
à cozinhas solidárias, 

creches e grupos em si-
tuação de insegurança 
alimentar.

Os agricultores que 
irão trabalhar na hor-
ta foram alunos dos 
cursos de sustentabi-

lidade desenvolvidos 
pelo Instituto Zeca Pa-
godinho, em parceria 
com a Universidade 
Federal Rural do Rio 
de Janeiro (UFRRJ) e a 
Empresa Brasileira de 

•IZABELLE RODRIGUES

izabellejornalista@outlook.com

Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa). Eles pode-
rão usar parte da horta 
para plantio exclusivo e 
como fonte de renda.

Serão realizados tam-
bém o mapeamento e o 
diagnóstico das redes 
locais, um incentivo à 
criação de infraestrutu-
ras comunitárias, ações 
de comunicação e ini-
ciativas de educação 
alimentar, com o apoio 
da ONG Cidades Sem 
Fome.

A horta, que fica 
numa área de 8 mil m², 
em Xerém, tem sua pri-
meira colheita prevista 
para o dia 25 de setem-
bro.

Produção vai beneficiar moradores de Caxias

Ele ainda nem tem cadeira na Câmara, mas já se 
comporta como dono da Prefeitura. Promete vaga 
pra todo mundo: primo, vizinho, amigo do amigo. 
“Se eu entrar, você entra também”, garante, distri-
buindo esperança como se fosse cartão de visita. 
Currículo? Não precisa. Só precisa votar nele.

VAGA ILuSóRIA

O detalhe é que ele nem foi eleito ainda. Mas 
anda de peito estufado, como se já tivesse a ca-
neta na mão. Garante que “tem influência”, que 
“já tá tudo certo”, que “é só questão de tempo”. 
Enquanto isso, o povo sonha com emprego, mas 
acorda com o mesmo bolso vazio. Ele promete 
cargo que nem existe, como quem vende terreno 
na lua.

ChEquE SEM FundO POlíTICO

Na eleição, vai aparecer com sorriso ensaiado e 
papo de salvador. Vai jurar que “só ele pensa no 
povo” e que “tem projeto pra gerar oportunida-
de”. Mas todo mundo sabe: candidato que ofe-
rece vaga antes de ser eleito só tá contratando 
trouxa pra encher a urna de voto. Depois? Some 
como se nunca tivesse batido na porta.

PRoMESSA CoM FIADoR IMAGINáRIo
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A Prefeitura de São 
João de Meriti, 
através da Secre-

taria Municipal de Cultu-
ra e Turismo, promoveu, 
no Museu Marinheiro 
João Cândido, no Jardim 
Sumaré, um encontro 
da Política de Igualdade 
Racial (PIR) com foco 
no enfrentamento ao ra-
cismo e na promoção da 
saúde da população ne-
gra.

Participaram auto-
ridades de municípios 
da Baixada Fluminense 
como Nilópolis, Belford 
Roxo, Nova Iguaçu e Du-
que de Caxias. A reunião 

foi marcada por debates 
sobre a democratização 
do acesso à saúde, estra-
tégias de comunicação 
dos serviços existentes e 
temas como o avanço do 
autismo e da doença fal-
ciforme entre a popula-
ção negra.

A coordenadora da 
Rede Nacional de Reli-
giões Afro-brasileiras de 
Saúde e presidente do 
Conselho de Segurança 
Alimentar de Meriti, Iyá 
Lúcia, destacou a impor-
tância do respeito às prá-
ticas religiosas nos espa-
ços públicos. 

“Falamos sobre a inclu-
são alimentar em escolas 
e hospitais para pessoas 
que seguem preceitos re-

ligiosos. O diálogo com 
as famílias é essencial 
para garantir respeito e 
segurança alimentar”, co-
mentou Iyá Lúcia.

O local do encontro, o 
Museu Marinheiro João 
Cândido, foi escolhido 
por sua forte simbologia. 
O espaço homenageia o 
líder da Revolta das Chi-
batas, referência de resis-
tência e ancestralidade 
negra. Segundo o secretá-
rio de Cultura e Turismo, 
Tião Pinheiro, o evento 
reforça o compromisso 
da cidade com políticas 
públicas antirracistas. 

“É um encontro neces-
sário, que debate racismo 
em suas diversas formas, 
seja religioso, estrutural, 

São João de Meriti promove
Política de Igualdade Racial
Encontro foi realizado no Museu Marinhei-
ro João Cândido, no Jardim Sumaré, com 
foco no enfrentamento ao racismo

REPRODUçãO

Reunião teve debates sobre democratização do acesso à saúde

FOcO Na pOpuLaçÃO NeGRa

Deputada Carla Zambelli é presa na Itália

Prefeitura do Rio anuncia suspensão 
de atendimento de saúde em presídios 

Responsável por qua-
se 500 mil atendimen-
tos de saúde desde 2020 
dentro do sistema peni-
tenciário, incluindo de 
bebês que nascem de 
mulheres privadas de 
liberdade, a assistência 
médica e multiprofis-
sional nos presídios ca-
riocas foi interrompida 
por falta de pagamento 
regular do governo do 
Estado, responsável pela 
tutela e manutenção 
dos presos. O serviço é 
prestado pela Prefeitura 
do Rio, com 100% de fi-
nanciamento estadual.

Segundo a prefeitu-
ra, os repasses têm sido 
feitos de forma irregu-
lar, causando um dese-
quilíbrio nas contas da 
Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), que pre-
cisa mensalmente pagar 
os salários dos profis-

sionais e outros custos. 
“Nos últimos três me-
ses, nenhum real foi 
repassado pelo Estado, 
e o município está ten-
do que cobrir os gastos 
com recursos próprios 
e que deveriam ser em-
pregados na saúde da 
população em geral”, 
diz nota da SMS. 

A Prefeitura manti-
nha 22 equipes de Aten-
ção Primária Prisional e 
22 de Atenção Comple-
mentar, num total de 
176 profissionais (mé-
dicos, enfermeiros, téc-
nicos de enfermagem, 
dentistas, auxiliares de 
saúde bucal, psiquiatras 
e psicólogos) atenden-
do dentro de 28 presí-
dios na cidade do Rio 
de Janeiro. Ao todo, 
eram 31,5 mil privados 
de liberdade cobertos 
pelas equipes de saúde, 

Repasses do Estado têm sido feitos de forma irregular

Rafael agradeceu ao apoio da presidente e dos advogados

 DIvULgAçãO

 DIvULgAçãO

Aguardada há anos 
por moradores do bair-
ro Wona, a construção de 
três escadarias, que ligam 
o campo da Cooperativa 
às ruas Jura e Matheus Ro-
drigues, no alto do morro. 
O primeiro, que tem 189 
degraus, está em fase de 
conclusão. Outra frente de 
obras está na rua Assapaba, 
que será saneada, drenada 
e pavimentada.

O primeiro escadão que 
está sendo construído tem 
110 metros de comprimen-
to no total dos 189 degraus. 
O cronograma está adian-

tado, faltando apenas a co-
locação de corrimões e a 
concretagem de um cami-
nho que está interligado ao 
escadão. A obra dos outros 
dois escadões devem co-
meçar no início de agosto.

A obra inclui também a 
drenagem e pavimentação 
das ruas Jura e Matheus 
Rodrigues, ambas com 
aproximadamente 200 me-
tros de extensão. Já a Rua 
Assapaba, que começa na 
Avenida Joaquim da Costa 
Lima, terá toda a sua ex-
tensão (cerca de 1 km) pa-
vimentada.

A deputada federal 
Carla Zambelli foi pre-
sa pela polícia italiana 
ontem(29) na Itália. A 
informação foi con-
firmada por fontes da 
Polícia Federal. O de-
putado italiano Ange-
lo Bonelli disse em sua 

conta no X que denun-
ciou um endereço em 
Roma no qual Zambelli 
estaria hospedada. 

“Carla Zambelli está 
em um apartamento 
em Roma. Dei o ende-
reço à polícia, e a polí-
cia já está identifican-

do Zambelli”, publicou 
Bonelli na rede X.

Em junho, o depu-
tado havia solicitado 
ao governo italiano ur-
gência na extradição 
de Zambelli. Em maio, 
Zambelli foi condena-
da a 10 anos de prisão 

por invasão aos sis-
temas eletrônicos do 
Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ). Duas 
semanas após ser con-
denada, a deputada 
deixou o Brasil para 
evitar o cumprimento 
da pena.

incluindo, atualmente, 
18 gestantes e seis bebês 
que permanecerão com 
suas mães na Unidade 
Prisional Materno-In-
fantil até os seis meses 
de vida. As crianças 
recebiam todos os cui-
dados dos profissionais 
da Secretaria Municipal 
de Saúde desde ainda 
no ventre das mães, du-
rante o pré-natal. Até as 
vacinas dos bebês eram 
aplicadas pela SMS 
dentro do presídio.

O convênio entre Es-
tado e Prefeitura para a 
implantação da Aten-
ção Primária Prisional 
foi iniciado em 2020, 
com quatro equipes de 
saúde que atendiam, 
na ocasião, as unidades 
prisionais (UP) Santo 
Expedito/Talavera Bru-
ce/Materno-Infantil, 
Plácido de Sá Carvalho, 
Alfredo Tranjan e Eva-
risto de Moraes. A par-
tir de 2022, o serviço 
foi ampliado, chegan-
do às atuais 44 equipes 
(incluindo Atenção Pri-
mária Prisional e Aten-
ção Complementar) e 
28 presídios.

Somente no primei-
ro semestre deste ano 
foram 178.485 aten-
dimentos prestados, e 
embora não haja nos 
termos do convênio 
previsão de pagamentos 

quadrimestrais, o últi-
mo repasse do Estado 
foi feito em abril, totali-
zando R$ 7.688.782,56. 
Desde então, de acordo 
com o município, ne-
nhum outro valor foi 
enviado pelo governo 
estadual para cobrir os 
serviços prestados pela 
Prefeitura nos meses 
de maio, junho e julho, 
apesar das solicitações 
constantes da SMS à 
Secretaria de Estado de 
Saúde para que os re-
passes sejam ajustados 
para todos os meses.

Os cuidados oferta-
dos pela Prefeitura den-
tro das unidades prisio-
nais protegem não só os 
presos, mas também as 
famílias deles, os profis-
sionais do sistema pe-
nitenciário e suas pró-
prias famílias. 

No final de 2024, se-
gundo o município, a 
dívida do Estado com 
a Prefeitura na área da 
saúde era de R$ 854,410 
milhões, referentes a 
repasses não realizados 
do cofinanciamento de 
hospitais estaduais que 
foram municipalizados 
e da interrupção de po-
líticas públicas de saú-
de que dependiam da 
participação estadual. 
Atualmente, essa dívi-
da já está em R$ 1,153 
bilhão.

•IZABELLE RODRIGUES
izabellejornalista@outlook.com

Belford Roxo constrói três escadarias 
próximo ao Campo da Cooperativa

escolar. Em Meriti, igual-
dade racial é prioridade 
e reconhecida como boa 
prática pelo Ministério 
da Igualdade Racial”, fri-
sou Tião Pinheiro.

A Defensoria Pública 
também esteve presente 
com as defensoras Lucia-
na Mota, coordenadora 
de Combate ao Racismo, 

e Mariana Pauzeiro, do 
Núcleo de Combate ao 
Racismo na Baixada Flu-
minense. Luciana enfati-
zou a importância da ar-
ticulação regional. 

“Nosso objetivo é reu-
nir gestores da Baixada 
para discutir a implemen-
tação de políticas vol-
tadas à equidade racial, 

especialmente na saúde”, 
contou Luciana. 

“Estamos de portas 
abertas para atender ví-
timas de racismo e in-
tolerância religiosa. A 
população pode contar 
conosco”, complementou 
Mariana, reforçando o 
compromisso da Defen-
soria com o acolhimento.

O procurador-geral de 
Belford Roxo, Rafael Alves de 
Oliveira, tomou posse como 
presidente da Comissão de 
Direito Municipal da OAB 
do Rio de Janeiro. A cerimô-
nia foi realizada na última 
segunda-feira (28), na sede 
da instituição, com a presen-
ça da presidente da OAB/RJ, 
Ana Tereza Basílio, do te-
soureiro Fabio Nogueira e de 
representantes da advocacia 
pública do estado.

Rafael é o primeiro procu-
rador-geral de Belford Roxo 
e também da Baixada Flu-
minense a ocupar o cargo, 
com mandato de três anos. 
Ele destacou que a criação da 
Comissão é importante para 
fortalecer a advocacia pública 
nas cidades, ajudar no desen-

volvimento dos municípios e 
criar um canal de diálogo en-
tre a OAB, os advogados e os 
gestores locais.

Entre os temas que Rafa-
el pretende priorizar estão a 
reforma tributária, que pode 
afetar a arrecadação dos mu-
nicípios; a revisão do pacto 
federativo, para reduzir o po-
der concentrado no Governo 
Federal; e o fortalecimento da 
advocacia pública, para dar 
mais segurança jurídica às 
decisões das prefeituras.

A posse de Rafael represen-
ta um avanço na valorização 
dos profissionais que atuam 
na área jurídica dentro das 
administrações municipais e 
reforça a importância de polí-
ticas que atendam às necessi-
dades reais das cidades.

Procurador de Belford Roxo 
assume comissão na oAB/RJ
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A proposta que 
reduzia a pena 
mínima para 

crimes de lavagem de 
dinheiro ou ocultação 
de bens, direitos e va-
lores foi vetada pelo 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Atual-
mente, a pena previs-
ta é de três a dez anos 
de prisão e, pelo texto 
aprovado pelo Con-
gresso Nacional, seria 
alterada para dois a 
12 anos de reclusão.

“A proposição le-
gislativa contraria o 
interesse público ao 
reduzir o limite míni-
mo da pena estabe-
lecida para crimes de 
lavagem ou ocultação 
de bens, direitos e 

Dados consolidados 
do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP) 
mostram que o Estado 
do Rio de Janeiro já emi-
tiu 2.487.852 de novas 
Carteiras de Identidade 
Nacional (CIN) até o dia 
23 de julho deste ano. 
O número de documen-
tos representa 14,45% 
dos mais de 30 milhões 
registrados no Brasil. 
Segundo o MJSP, do to-
tal de CINs fluminenses 

A partir do próximo sá-
bado (2), o cartão Jaé pas-
sará a ser o único meio 
de pagamento aceito nos 
ônibus, BRT, VLT e vans 
da cidade do Rio de Ja-
neiro. O novo sistema vai 
substituir o Riocard para 
os usuários do transpor-
te público municipal. O 
objetivo é modernizar a 
bilhetagem e ampliar o 
controle sobre os subsí-
dios pagos às empresas. 
O RioCard não vai acabar. 

Ligeirinhas
IBGE vai ajustar dados

Amanhã (31), o país vai conhecer a taxa de desocupação 
do trimestre encerrado em junho. Os dados apurados pela 
Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios (Pnad) Contí-
nua, elaborada pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), trarão uma novidade: a reponderação do 
universo da pesquisa, com base em informações do Censo 
2022, o que provocará ajustes em dados passados.

Concurso do Degase no RJ
O Departamento Geral de Ações Socioeducativas (Degase) 

abriu um concurso público com 2,8 mil vagas, sendo 564 para iní-
cio imediato. As inscrições terminam no dia 5 de agosto. Para se 
inscrever, os interessados devem preencher o formulário online, 
disponível no site. As oportunidades são para os níveis médio, 
técnico e superior, com cargos como agente administrativo, técni-
co de enfermagem, psicólogo, assistente social e pedagogo.

Tarifas de gás natural 
A partir de 1º de agosto, as tarifas de gás natural no estado 

do Rio de Janeiro terão redução, conforme anunciou a Natur-
gy. O corte nos preços acontece por conta da queda no custo 
de aquisição do gás fornecido pela Petrobras e vai beneficiar 
cerca de 1 milhão de clientes nos segmentos residencial, co-
mercial, industrial e GNV. O destaque vai para o GNV, que se 
consolida como o combustível mais econômico do Estado.

Sistema vai conectar 
forças policiais no RJ

O governo do Rio de Ja-
neiro anunciou a criação 
do Sistema Integrado de 
Segurança Pública (SISP), 
uma nova plataforma di-
gital que promete reunir 
dados da Polícia Civil, Po-
lícia Militar e de outros 
órgãos do Sistema de Jus-
tiça Criminal. O decreto 
foi publicado no Diário 
Oficial, e a expectativa é 
que o sistema entre em 
operação nos próximos 
90 dias.Segundo o gover-
nador Cláudio Castro, a 
ideia é tornar a seguran-
ça pública do Estado mais 
eficiente e conectada. O 
SISP será gerido pela Se-
cretaria de Segurança Pú-
blica, com apoio técnico 
do PRODERJ.

Vacinação gratuita 
contra gripe e sarampo

Passageiros que usam 
metrô poderão se va-
cinar gratuitamente 
contra gripe e sarampo 
nesta quarta-feira (30). 
A ação, feita em parceria 
com a Secretaria Muni-
cipal de Saúde do Rio, 
vai acontecer em cinco 
estações, em áreas loca-
lizadas antes das catra-
cas. A mobilização pro-
movida pela SMS tem 
como objetivo ampliar 
o acesso à vacinação e 
levar os imunizantes a 
locais de grande circu-
lação de pessoas, além 
de prevenir os cariocas 
contra as duas doenças. 
Todas as pessoas a partir 
de seis meses de idade 
podem tomar a vacina 
da gripe nos pontos de 
vacinação.

Novo cartão de passagem Jaé 
substitui Riocard a partir de sábado

REPRODUçãO

RJ já emitiu quase três milhões de 
Carteiras de Identidade nacional

REPRODUçãO

lula veta redução de pena para 
crime de lavagem de dinheiro

REPRODUçãO

valores, uma vez que 
tal medida significaria 
enfraquecimento do ar-

cabouço legal brasilei-
ro no combate a essas 
atividades ilícitas”, diz 

a mensagem de Lula 
enviada aos parlamen-
tares.

O uso continuará sendo 
obrigatório nos trans-
portes geridos pelo go-

verno estadual — trens 
da Supervia, o Metrô 
Rio e as barcas.

emitidos, 1,14 milhão são 
de pessoas do sexo mascu-
lino (46,06%) e 1,34 milhão 

do sexo feminino (53,93%). 
A média diária de registros 
é de 2.213. 

A Secretaria Municipal 
de Assistência Social e 
Cidadania promoveu a 

ação social “Dia da Saúde da 
Mulher Negra”, no Serviço de 
Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV), do Polo 
Irmã Celina, na Casa do Me-
nor São Miguel Arcanjo, no 
bairro Shangri-lá. O evento 
contou com a parceria da De-
fensoria Pública do Estado do 
RJ, através do Núcleo de Com-
bate ao Racismo e à Discrimi-
nação Étnico–Racial, com atu-
ação na Baixada Fluminense.

“Estar perto da população 
é obrigação nossa para ouvir, 
entender e adequar os servi-
ços à realidade das pessoas. 
Buscamos essa proximidade 
com o Judiciário (Defensoria) 
até para nos ajudar a cobrar 
as coisas e fazer funcionar. 
Temos o Complexo da Cida-
dania, no Centro, que é um 
grande espaço de direitos e 
acolhimentos, com o Núcleo 
de Atendimento a Vítimas de 
Intolerância Religiosa (NA-

Defensoria Pública do RJ promove ação social do ‘Dia da Saúde da Mulher Negra’

 Foram disponibilizados uma série de serviços para a população

REPRODUçãO

VIR), Familiar de Desapareci-
dos e Documentação (NAFA-
DD), Mulheres Empoderadas, 
Centro de Cidadania LGBTTI+ 
e Sala de Escuta para Crianças 
e Adolescentes, para melhor 
atender a população, fazendo 
essa articulação com os Cras e 
os espaços parceiros como o 
SCFV aqui da Casa do Menor. 

A informação é poder”, disse 
o secretário de Assistência So-
cial, Diogo Bastos, ao lado da 
secretária Especial da Cidada-
nia, Thais Stampini e da sub-
secretária Letícia Guimarães.

Foram disponibilizados 
uma série de serviços gratui-
tos para a população local. 
Na área da saúde, psicólogos, 

marcação de preventivo e exa-
mes, acolhimento, nutrição, 
aferição de pressão arterial e 
glicose e auriculoterapia (acu-
puntura no ouvido).

A Defensoria Pública dis-
ponibilizou assistência jurídi-
ca gratuita aos participantes, 
que não tinham condições 
financeiras para arcar com os 

custos do processo, honorá-
rios de advogado, ou certi-
dões e escrituras, sem preju-
dicar seu próprio sustento.

“Nós temos que trabalhar 
esse tema da igualdade racial, 
não permitir que ocorra ca-
sos de racismo. A Defensoria 
Pública do RJ está presente 
para os procedimentos jurí-

dicos neste Dia Internacional 
da Mulher Negra Latino-Ame-
ricana e Caribenha. Se vocês 
souberem de algum caso de 
racismo, violência e de into-
lerância religiosa, nos procu-
rem. A ideia é isso, trazer co-
nhecimento, em uma semana 
importante em prol da saúde 
da mulher negra. Fizemos 
questão de estar nesse even-
to, trazendo a Defensoria Pú-
blica, já que muitas vezes o 
Fórum está afastado dessas 
regiões, reunindo informa-
ções que possam subsidiar a 
atuação institucional da De-
fensoria Pública na busca por 
soluções efetivas e estrutu-
rantes para o município”, dis-
se a Defensora Pública, Maria-
na Pauzeiro.

Profissionais do Comple-
xo da Cidadania disponibi-
lizaram serviços gratuitos 
de isenções cartoriais para 
certidões, vaga legal idoso e 
Deficiente (estacionamento), 
passe de ônibus interestadual 
para idosos, orientação social 
e psicológica, entre outros. A 
Secretaria Municipal da Mu-
lher também marcou presen-
ça.

horahmunicipios@gmail.com

assessORia de impReNsa 
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Flamengo ganha destaque internacional 
após contratações recentes
As movimentações realizadas por José Boto 
chamaram atenção da mídia europeia

Saúl Ñíguez no Flamengo

REPRODUçãO

A diretoria do Fla-
mengo tem ado-
tado uma postura 

agressiva no mercado de 
transferências durante a 
segunda metade de 2025. 
Sob a coordenação de José 
Boto, o clube garantiu 
as chegadas de Jorginho, 
Emerson Royal e Saúl Ñí-
guez, reforçando consi-
deravelmente o elenco 
dirigido por Filipe Luís. As 
negociações, que envol-
veram atletas com expe-
riência em grandes ligas 
europeias, projetaram o 
Flamengo aos olhos da im-
prensa internacional.

Emerson Royal, lateral-
-direito que atuava no 
Milan, foi apresentado à 
torcida no Maracanã. O jo-
gador firmou contrato até 
o fim de 2028 e custou ao 

clube carioca cerca de 9 
milhões de euros. Durante 
a cerimônia de boas-vin-
das, o atleta demonstrou 
gratidão: “Prazer incrível 
estar aqui. Viver isso, só 
vivi jogando contra e um 
dia sonhei com esse mo-
mento. Deus é muito bom 
comigo em estar realizan-
do isso. Não vejo a hora de 
estar em campo e sentir 
esse calor da torcida”.

Saúl Ñíguez, por sua 
vez, acertou com o Fla-
mengo após rescindir com 
o Atlético de Madrid. O 
meia espanhol, que esta-
va emprestado ao Sevilla, 
aceitou a proposta rubro-
-negra e assinou vínculo 
até dezembro de 2028. 
Ao ser recepcionado no 
estádio, comentou: “Mui-
to obrigado pelo carinho, 
nação. Muito bonito estar 
aqui. Veja, não há que falar, 
há que admirar e desfrutar. 
Mas é muito bonito. Ainda 

não demonstrei nada e já 
tem esse carinho. Me dá 
gana de querer competir e 
dar tudo por eles”.

Antes das chegadas mais 
recentes, Jorginho já havia 
sido anunciado. O volan-
te, que deixou o Arsenal, 
chegou sem custos de 
transferência, mas com um 
investimento total de R$ 
107 milhões em salários e 
luvas até julho de 2028. O 
atleta ainda abriu mão de 
cerca de R$ 3,8 milhões 
para acelerar sua liberação 
na Inglaterra.

As movimentações rea-
lizadas por José Boto cha-
maram atenção da mídia 
europeia. Gianluca DiMar-
zio, jornalista italiano es-
pecializado no mercado da 
bola, publicou um artigo 
destacando o desempenho 
do dirigente à frente das 
negociações no Flamengo. 
“José Boto enfrenta dificul-
dades em silêncio. O dire-

cHeGada aO bRasiL

Fluminense assina com meio-campista até 2028

Renovação de oliver

Pensando além das movi-
mentações imediatas da jane-
la de transferências, o Flumi-
nense reforça sua estratégia 
de valorização da base ao 
anunciar a renovação contra-
tual de uma de suas principais 
promessas: Oliver. O meia, de 
18 anos, assinou novo víncu-
lo até o fim de 2028 e segue 
como peça importante no 
projeto a longo prazo do Tri-
color das Laranjeiras.

A renovação foi confirma-
da na última segunda-feira 
(28) e marca mais um passo 
da diretoria na manutenção 
de talentos formados no clu-
be. Vale destacar que Oliver 
já tem história com a camisa 
tricolor, tendo sido revelado 
ainda no futsal, aos oito anos 
de idade, e retornando ao 

clube em 2024 para sua se-
gunda passagem.

JOVEM COM TíTULOS E AM-
BIçãO DE CRESCER

Sendo assim, o meia não 
é apenas uma aposta, ele já 
soma conquistas importantes 
nas categorias de base, como 
o Campeonato Brasileiro e a 
Copa do Brasil Sub-17. Isso 
porque, mesmo jovem, Oli-
ver demonstra personalidade 
e dedicação dentro e fora de 
campo.

Em entrevista ao site oficial 
do clube, o jogador celebrou 
a assinatura do novo contra-
to com entusiasmo: “Nunca 
imaginei chegar onde che-
guei. Para mim é a realização 
de um sonho, só felicidade. 
Significa que o clube acredita 

no bom trabalho que venho 
fazendo. Agradeço a minha 
família, que sempre me aju-
dou. Agora é conquistar mais 
títulos, ser vitorioso e chegar 
ao futebol profissional.”

Além disso, sua permanên-
cia é vista como estratégica 
pela comissão técnica, que 
acompanha de perto a evolu-
ção do atleta nas categorias 
de base. Com isso, o Trico-
lor se prepara para integrar 
jovens talentos ao elenco 
principal de forma planejada 
e sustentável.

Portanto, a renovação com 
Oliver não apenas garante ao 
Fluminense a continuidade 
de um ativo valioso, como 
também envia um recado cla-
ro sobre a importância dada 
à formação interna. Cabe res-
saltar que o meia faz parte da 
chamada “Esquadrilha 07”, 
geração que vem se desta-
cando por revelar nomes pro-
missores.

Desse jeito, o clube segue 
equilibrando sua busca por 
reforços com a valorização 
dos talentos caseiros, o que 
pode render frutos técnicos 
e financeiros nos próximos 
anos. Dessa maneira, o Flu-
minense mostra que aposta 
firme em um futuro promis-
sor com raízes em casa.

assessORia de impReNsa 
horahmunicipios@gmail.com

Vasco pode anunciar chegada de 
dois atacantes nos próximos dias

Samuel lino desembarca no Rio de 
Janeiro para assinar com o Flamengo

O Vasco da Gama segue 
ativo nos bastidores da jane-
la de transferências e pode 
anunciar em breve dois re-
forços importantes para o 
setor ofensivo. Segundo in-
formações divulgadas pelo 
Canal Vasco em parceria com 
o VDG-Cast, o diretor exe-
cutivo Admar Lopes está na 
Europa com foco total em fe-
char a contratação de Andrés 
Gómez e Tiago Morais, am-
bos em atividade no futebol 
francês.

A diretoria cruzmaltina 
trata a chegada dos atacan-
tes como prioridade máxima 
para o segundo semestre da 
temporada. Isso porque o 
clube enfrentará uma sequ-
ência decisiva de partidas 
e quer entregar à comissão 
técnica, liderada por Fernan-

do Diniz, um elenco mais 
competitivo e com maior 
profundidade.

Andrés Gómez, colombia-
no de 22 anos, atua preferen-
cialmente pela ponta direita 
e pertence ao Rennes, da 
França. Antes de chegar ao 
futebol europeu, teve desta-
que na MLS, com a camisa do 
Real Salt Lake. Seu valor de 
mercado está estimado em 
4 milhões de euros, cerca de 
R$ 23 milhões.

Já Tiago Morais, de 21 
anos, é uma promessa do fu-
tebol português, com carac-
terísticas voltadas à ponta es-
querda. Atualmente no Lille, 
também da França, o jogador 
foi indicado diretamente por 
Admar Lopes e recebeu sinal 
verde da comissão técnica. 
Avaliado em 3 milhões de 

euros (R$ 17 milhões), Tiago 
é visto como um nome com 
alto potencial de retorno téc-
nico e financeiro.

Com isso, o Vasco preten-
de acelerar o processo de ne-
gociações para garantir que 
ambos possam estar à dis-
posição o quanto antes. Vale 
destacar que a movimenta-
ção de Admar Lopes é estra-
tégica, já que o clube vive 
momento crucial na tempo-
rada e precisa de soluções 
imediatas no ataque.

Além disso, os dois atletas 
se encaixam no perfil busca-
do: jovens, versáteis e com 
experiência internacional. 
Sendo assim, a expectativa é 
de que os anúncios ocorram 
nos próximos dias, reforçan-
do o elenco vascaíno com no-
vas opções ofensivas.

Samuel Lino desembar-
cou no Rio de Janeiro no 
início da tarde desta terça-
-feira, no Aeroporto Inter-
nacional Tom Jobim. O joga-
dor vai passar pelos exames 
médicos e assinar contrato 
por três anos e meio com o 
Flamengo.

O desembarque do jo-
gador aconteceu com qua-
se três horas de atraso em 
relação à previsão inicial e 
contou com a recepção de 
quatro torcedores rubro-
-negros no aeroporto. Lino 

estava em Portugal resol-
vendo questões burocrá-
ticas, mas partiu em voo 
direto de Madri. Ele fez 
escala em São Paulo, onde 
encontrou o empresário, 
antes de chegar ao Rio.

O jogador irá direto ao 
hotel e depois a um hospi-
tal para iniciar os exames 
médicos. À tarde, ele vai até 
o Ninho do Urubu finalizar 
os testes físicos e conhecer 
o CT rubro-negro, além, 
claro, de assinar o contra-
to. Lá, ainda terá reunião 

com José Boto e também 
conversará com o técnico 
Filipe Luís.

O Flamengo acertou a 
contratação de Samuel 
Lino na última sexta-feira. 
Depois de convencer o jo-
gador a voltar ao Brasil ofe-
recendo um salário atrativo 
para o atacante deixar a 
Europa, o clube carioca en-
trou em acordo com o Atlé-
tico de Madrid, que já que-
ria liberar o jogador para 
abrir uma vaga destinada a 
estrangeiros no elenco.

REPRODUçãO

Jogador desejado pelo Botafogo é 
confirmado pelo seu novo clube na Europa

O Botafogo teve uma 
notícia inesperada on-
tem (29). Mario Martín, 
meio-campista de 21 
anos do Real Madrid que 
estava na mira do clube 
carioca, foi oficialmente 
emprestado ao Getafe, 
com contrato válido até 
julho de 2026.

A informação foi con-
firmada pelo jornal espa-
nhol Marca e repercutida 
pela imprensa brasileira, 
colocando um ponto fi-
nal na negociação entre 
Botafogo e o atleta.

A decisão do jovem jo-
gador espanhol é expli-
cada por sua vontade de 
permanecer na Europa, 
ambiente considerado 
ideal para seu desenvol-
vimento técnico e visi-
bilidade. Mario recebeu 
propostas de diferentes 
clubes, entre eles o Bo-
tafogo, mas optou por 
seguir em solo europeu 

porque entende que isso 
pode alavancar sua car-
reira de forma mais con-
sistente.

Vale destacar que o 
técnico do Botafogo, 
Davide Ancelotti, era 
entusiasta da contrata-
ção. Em entrevistas, ele 
destacou a importância 
de reforços que possam 
aumentar a competitivi-
dade da equipe, e Mario 
Martín encaixava-se nes-
se perfil. 

Contudo, com a de-
cisão do atleta, o clube 
precisará buscar outras 
alternativas para o setor.

Cabe ressaltar que o 
meio-campo do Bota-
fogo tem sido uma das 
principais preocupações 
da comissão técnica, es-
pecialmente diante das 
constantes reformula-
ções no elenco. Dessa 
maneira, a saída de Ma-
rio da lista de possíveis 

reforços força a diretoria 
a intensificar a busca por 
nomes que possam su-
prir essa lacuna.

Sendo assim, o clube 
deve redobrar esforços 
na janela de transferên-
cias, avaliando tanto atle-
tas do mercado nacional 
quanto possibilidades 
internacionais. Isso por-
que manter o equilíbrio 
tático e a qualidade téc-
nica no meio-campo é 
fundamental para o de-
sempenho do time no 
Campeonato Brasileiro.

Por isso, enquanto Ma-
rio inicia sua trajetória 
no Getafe, o Botafogo 
seguirá em sua missão 
de fortalecer o elenco. 
Com isso, o clube cario-
ca espera apresentar no-
vidades em breve para a 
torcida, que acompanha 
de perto as movimen-
tações do mercado da 
bola.

tor esportivo já fez isso no 
passado e continua fazen-
do hoje. Basta pensar no 
ataque feroz — e injustifi-
cado — da mídia brasileira 
após o Mundial”, afirmou 
DiMarzio.

Além das contratações, 
o clube também anunciou 
as saídas de Gerson e Zé 
Welinton. Outros nomes, 

como Carrascal, Zaniolo, 
Samuel Lino, Colidio, Lu-
cas Beltrán e Taty Castella-
nos, seguem no radar da 
diretoria para possíveis re-
forços até o fim da janela 
de transferências do meio 
do ano.

O jornalista italiano 
também ressaltou a ha-
bilidade de Boto nas ven-

das anteriores. Jogadores 
como Fabrício Bruno, Al-
caraz, Wesley e o próprio 
Gerson renderam cifras 
consideráveis aos cofres 
do Flamengo. Para DiMar-
zio, o dirigente represen-
ta “uma demonstração de 
força e penetração de mer-
cado nunca antes vista em 
um clube sul-americano”.
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Estudantes que vão 
prestar o Exame 
Discursivo do Vesti-

bular 2026 da UERJ já po-
dem se inscrever para um 
cursinho gratuito e on-line 
oferecido pelo Pré-Vesti-
bular Social da Cecierj. As 
inscrições estão abertas até 
o dia 25 de agosto.

As aulas serão realizadas 
entre 9 de setembro e 7 de 
dezembro, com foco total 
nas disciplinas exigidas na 
prova da UERJ: Biologia, 
Espanhol, Inglês, Física, 
Geografia, História, Mate-
mática, Português e Reda-
ção. O formato prevê uma 
hora de aula por semana 
para cada disciplina, com 
atenção especial às habili-
dades de leitura, interpre-
tação e produção textual.

O cursinho é destinado 
a quem já foi aprovado em 
pelo menos um dos dois 
Exames de Qualificação da 

uERJ abre inscrições para cursinho 
on-line e gratuito voltado ao vestibular

DIvULgAçãO

Aulas on-line serão de 9 de setembro a 7 de dezembro

Inscrições abertas até 25 de agosto para cursinho gratuito do Exame discursivo da uERJ 2026Argentina formaliza 
pedido de isenção de 
visto de entrada nos EuA

O governo da Argen-
tina entregou na última 
segunda-feira (28) um 
pedido de ingresso no 
programa de isenção de 
vistos dos Estados Uni-
dos, no contexto da visita 
a Buenos Aires da secre-
tária do Departamento 
de Segurança Interna, 
Kristi Noem, informa-
ram ambos os governos.

O presidente argenti-
no, Javier Milei, aliado 
do presidente Donald 
Trump, recebeu na Casa 
Rosada a funcionária 
responsável por imple-
mentar as duras medidas 
migratórias do magnata 
republicano.

Entre outros assuntos, 
discutiram o pedido for-
mal da Argentina para 
ser incluída no progra-
ma de isenção de vistos, 
o Visa Waiver Program 
(VWP), que permite que 
cidadãos de países bene-
ficiados entrem nos Es-
tados Unidos sem visto e 
permaneçam por até 90 
dias a negócios ou turis-
mo.

Isso colocaria “a Ar-
gentina em um seleto 
grupo de países com esse 
privilégio”, escreveu a 
Presidência em um co-
municado.

Não há uma data defi-
nida para saber se a Ar-
gentina se tornará o se-
gundo país da América 
Latina, depois do Chile, 
a se beneficiar desse pro-

grama.
“É muito difícil que 

seja em menos de um 
ano”, disse depois Noem 
a jornalistas no Campo 
de Mayo, uma área mi-
litar nos arredores de 
Buenos Aires, onde foi 
cavalgar ao lado de sua 
homóloga argentina, Pa-
tricia Bullrich.

Sob a liderança de 
Milei, “a Argentina está 
se tornando um aliado 
ainda mais sólido dos 
Estados Unidos, mais 
comprometido do que 
nunca com a segurança 
fronteiriça de ambas as 
nações”, havia declarado 
Noem anteriormente, 
em um comunicado.

Cerca de 1,2 milhão 
de argentinos viajam 
anualmente aos Estados 
Unidos, detalhou o dire-
tor de Cooperação Inter-
nacional do Ministério 
da Segurança argentino, 
Alberto Fohrig, à rádio 
Mitre.

A Argentina já havia 
feito parte do VWP até 
2002, quando perdeu o 
privilégio após a crise 
econômica e social do 
ano anterior, que desen-
cadeou uma onda migra-
tória.

O mandatário argen-
tino considera Trump 
um aliado “natural e 
estratégico”, e Trump 
tem simpatia por Milei, 
chegando a chamá-lo de 
“grande líder”.

Argentina solicita ingresso no programa de 
isenção de vistos dos Estados unidos

DIvULgAçãO

UERJ — o segundo, inclu-
sive, está com inscrições 
abertas até 4 de agosto e 
terá prova no dia 31 de 
agosto.

O Exame Discursivo é 
a etapa final do vestibular 
e reúne questões específi-
cas de acordo com o curso 
escolhido, além da produ-
ção de uma redação. Em 

2025, o tema proposto foi: 
“O governo de uma nação 
pode exercer controle so-
bre o corpo feminino com 
base em princípios religio-
sos?”

Para quem já está es-
tudando com foco nes-
sa fase, vale lembrar as 
leituras obrigatórias do 
Vestibular 2026 da UERJ: 

Língua Portuguesa e Li-
teraturas: “O quase fim 
do mundo”, de Pepetela; 
Redação: “Hamlet”, de 
William Shakespeare; A 
universidade ainda não 
divulgou o número de va-
gas nem as datas do Exa-
me Discursivo. Na edição 
anterior, foram mais de 3,6 
mil vagas oferecidas.

Trânsito e saúde no Encontro com 
Mães e Gestantes em Mesquita

A ação reforçou a necessidade de manter a caderneta de vacinação das crianças atualizada

A Prefeitura de Mesqui-
ta, por meio da Subsecre-
taria Municipal de Assis-
tência Social, promoveu 
mais uma edição do Encon-
tro com Mães e Gestantes. 
A atividade, realizada no 
auditório Zelito Viana, na 
sede da Prefeitura, resul-
tou em orientações sobre 
saúde infantil, segurança 
no trânsito e a importân-
cia da imunização e pre-
venção de doenças como 
as hepatites virais.

A ação reforçou a ne-
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cessidade de manter a 
caderneta de vacinação 
das crianças atualizada e 
alertou para cuidados in-
dispensáveis no trânsito, 
principalmente quando 
se trata do transporte de 
crianças. A proposta foi 
sensibilizar as participan-
tes sobre atitudes cotidia-
nas que podem colocar 
vidas em risco, além de in-
centivar comportamentos 
mais seguros no dia a dia.

Durante o encontro, 
também foi ressaltada a 

importância das vacinas 
na proteção contra do-
enças graves, como me-
ningite, sarampo, parali-
sia infantil, coqueluche e 
hepatites. A imunização 
contra meningite, por 
exemplo, é feita aos dois 
e cinco meses de idade, 
com reforço aos 12 me-
ses. A orientação é que 
os responsáveis procurem 
a unidade de saúde mais 
próxima para verificar a 
situação vacinal de seus 
filhos e evitar atrasos. 

Pé-de-Meia: nascidos em março 
e abril recebem 5ª parcela

Os participantes do pro-
grama Pé-de-Meia de 2025 
nascidos nos meses de março 
e abril receberam ontem (29) 
o pagamento da quinta parce-
la do programa.   

O valor de R$ 200 corres-
ponde ao incentivo-frequên-
cia às aulas e é destinado aos 
estudantes da rede pública 
que estão matriculados no 
ensino médio regular ou na 
modalidade Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA).

De acordo com o Ministé-
rio da Educação (MEC), para 
ter direito ao benefício, eles 
devem ter presença mínima 
de 80% nas aulas.

Pagamento 
escalonado

Os pagamentos do incen-
tivo-frequência ocorrem até 
o dia 4 de agosto, conforme 
o mês de nascimento dos alu-

nos que estão matriculados 
em uma das três séries do 
ensino médio na rede pública 
de ensino.

dePósitos
A quinta parcela da “pou-

pança do ensino médio” de 
2025 está sendo depositada 
em uma conta poupança do 
banco público, aberta auto-
maticamente em nome dos 
estudantes.

O valor pode ser movi-
mentado ou sacado imedia-
tamente, se o participante 
desejar. Basta acessar o apli-
cativo Caixa Tem, se o aluno 
tiver 18 anos ou mais.

No caso de menor de 18 
anos, será necessário que 
o responsável legal autori-
ze a movimentação da conta 
no banco. O consentimento 
poderá ser dado no próprio 
aplicativo ou, se preferir, em 
uma agência da Caixa.

Mesmo em meio aos de-
safios da rotina, é impor-
tante tentar manter o ca-
lendário atualizado.

CONSCIENTIZAçãO 
SOBRE HEPATITES VIRAIS

A edição também mar-
cou o Julho Amarelo, mês 
dedicado à prevenção e 
conscientização sobre as 
hepatites virais. A pro-
fissional de saúde Anne 
Caires apresentou orien-
tações sobre as formas de 
transmissão e prevenção 
da doença. “As hepati-
tes atingem diretamente 
o fígado e algumas de-
las, como as do tipo B, C 
e D, são transmissíveis. 
Precisamos ter atenção 
com o compartilhamento 
de objetos, como alica-
tes, lâminas de barbear e 
agulhas”, explicou Anne. 
Ela ressaltou que a vaci-
na contra hepatite B está 
disponível gratuitamente 
nas unidades de saúde. Já 
para a hepatite C, que não 
tem vacina, o diagnóstico 
precoce e o início imedia-
to do tratamento são es-
senciais para evitar com-
plicações.

assessORia de impReNsa 
horahmunicipios@gmail.com

Inscrições para Prova Nacional Docente (PND) terminam hoje
As inscrições para a pri-

meira edição da Prova Na-
cional Docente (PND) ter-
minam nesta quarta-feira 
(30) e devem ser realiza-
das unicamente pelo Sis-
tema PND. A ampliação 
do prazo foi anunciada na 
sexta-feira (25) pelo Insti-
tuto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), que 
fará a aplicação do exame.

Os pedidos de atendi-
mento especializado, que 
incluem, por exemplo, pes-
soas com deficiência, ido-
sos, gestantes e lactantes, 

assim como a solicitação 
de tratamento por pesso-
as trans pelo nome social, 
também devem respeitar a 
data limite de 30 de julho.

A prova unificada, mes-
mo não sendo um con-
curso público, representa 
uma oportunidade para 
os interessados em ingres-
sar no magistério públi-
co, uma vez que estados e 
municípios podem adotar 
a nota do candidato com 
parte do processo seleti-
vo de professores de suas 
redes de ensino. Por esse 
motivo, a PND vem sen-

do chamada de “CNU dos 
Professores”, em alusão ao 
processo seletivo do Con-
curso Nacional Público 
Unificado. 

Quem Pode se 
inscrever

Os estudantes que se 
formam em cursos de 
Licenciaturas, em 2025, 
e que estão inscritos no 
Exame Nacional de De-
sempenho dos Estudantes 
(Enade) das Licenciaturas 
podem fazer a PND. Bas-
ta acessar o Sistema PND, 
preencher os dados e con-

firmar a participação na 
prova. Estes alunos têm 
direito à isenção de paga-
mento da taxa de inscrição 
automaticamente.

Além dos estudantes 
concluintes inscritos no 
Enade 2025, podem rea-
lizar a PND todos os pro-
fessores com formação em 
cursos de licenciatura que 
tenham interesse em parti-
cipar de concursos ou pro-
cessos seletivos promovi-
dos pelas redes de ensino 
que adotem o resultado da 
avaliação como etapa de 
admissão, em 2026. 
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oruam socou carro de delegado para impedir apreensão de adolescente
Um vídeo gravado por câ-

meras de segurança flagrou 
o cantor Mauro Davi dos 
Santos Nepomuceno, conhe-
cido como Oruam, socando 
diversas vezes o carro no qual 
estavam o delegado Moyses 
Santana e o policial Alexandre 
Ferraz.

A confusão, que aconteceu 
no último dia 21, no Joá, na 
Zona Oeste, fez com que o 
rapper fosse preso e indiciado 
por sete crimes, além de estar 
sendo investigado pela 16ª DP 
(Barra da Tijuca) por tentativa 
de homicídio.

Nas imagens, é possível 

ver Oruam e vários amigos 
discutindo com os agentes, 
que entram no veículo. Eles 
estavam no local para cumprir 
mandado de busca e apreen-
são contra um adolescente 
apontado como ladrão de car-
ros. Em certo momento, o ar-
tista atinge ao menos quatro 

vezes a janela do motorista, 
onde estava Moyses. Em se-
guida, um dos homens puxa 
o cantor para que ele se afas-
tasse do carro. Enquanto isso, 
outros continuam gritando e 
gesticulando em direção aos 
policiais.

Segundo o boletim de 

ocorrência, Oruam e alguns 
amigos que estavam na casa 
do artista jogaram pedras no 
carro onde estavam Moyses, 
titular da Delegacia de Repres-
são a Entorpecentes (DRE), e 
o policial Alexandre.

Em nota, a Polícia Civil ex-
plicou que agentes da DRE es-

tavam monitorando o alvo em 
uma viatura descaracterizada. 
Ao sair da casa com outras 
quatro pessoas, o adolescente 
foi abordado pelos policiais, 
ocasião na qual foi anunciada 
a apreensão dele, bem como 
dos bens que portava: um ce-
lular e um cordão.

pOLíCIA

Policial militar é baleado ao sofrer
tentativa de assalto em Mesquita
Agente estava na frente da própria resi-
dência quando dois criminosos em uma 
moto tentaram abordá-lo

REPRODUçãO

Caso é investigado pela 53ª DP (Mesquita)

SAntA tEREZInhA

Um policial militar de 
folga, identificado 
como Wagner Passos 

Costa, de 50 anos, foi bale-
ado ao sofrer uma tentativa 
de assalto, em Mesquita, na 
Baixada Fluminense.

O caso aconteceu na Rua 
Poligonal, no bairro Santa 
Terezinha. Segundo a Polícia 
Militar, o agente estava na 
frente da própria residência 

quando dois criminosos, em 
uma moto, tentaram abordá-
-lo. Relatos nas redes sociais 
apontam que os bandidos ti-
nham o objetivo de roubar a 
moto do PM.

Em determinado momen-
to do crime, a vítima foi atin-
gida no abdômen e na região 
testicular. A corporação não 
informou se o policial reagiu 
à abordagem dos ladrões.

Uma equipe do Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) socorreu o 

Wagner e o levou ao Hos-
pital Geral de Nova Iguaçu, 
também na Baixada. A di-
reção da unidade informou 
que o paciente passou por 
cirurgia de emergência para 
reparar as lesões e segue in-
ternado em estado grave.

O caso é investigado pela 
53ª DP (Mesquita). De acor-
do com a Polícia Civil, os in-
vestigadores fizeram perícia 
no local e buscam imagens 
de segurança que ajudem a 
identificar os suspeitos.

Digulgação Gov RJ

Operação mira quadrilha especializada 
em furto e receptação de solventes

A Polícia Civil realizou a 
“Operação Tolueno” contra 
uma quadrilha especializa-
da em furto e receptação 
de solventes. O material, de 
uso controlado, era repas-
sado para fábrica de tintas 
que utilizava ilegalmente 
na linha de produção. 

Ao todo, são seis manda-
dos de busca e apreensão 
que estão sendo cumpridos 
em São Gonçalo, na Região 
Metropolitana; Nova Iguaçu 
e Duque de Caxias, na Bai-
xada Fluminense. Até o mo-
mento, telefones e compu-

tadores foram apreendidos 
e seis lugares vistoriados.

As investigações da De-
legacia do Consumidor (De-
con) tiveram início após a 
denúncia de uma empresa 
legalizada que foi vítima 
dos criminosos. Na ação, 
foi identificada a participa-
ção de funcionários no des-
vio de produtos químicos, 
que eram repassados para 
outros integrantes do gru-
po e, posteriormente, che-
gavam à fábrica para pro-
dução de tintas. De acordo 
com os agentes, a quadrilha 

atua no ramo, pelo menos,  
há um ano.

A venda deste material 
é controlada pela Polícia 
Federal devido à sua poten-
cial utilização na fabricação 
de substâncias entorpecen-
tes. O tolueno era o princi-
pal alvo dos investigados, 
comum em tintas, thinner 
e removedores, mas tam-
bém utilizado na produção 
de explosivos e drogas. As 
investigações prosseguem 
para identificar e responsa-
bilizar criminalmente todos 
os envolvidos.

•IZABELLE RODRIGUES

izabellejornalista@outlook.com

Polícia encontra galpão com carros 
utilizados em comboio de milicianos

A Polícia Civil realizou 
uma operação em um 
galpão utilizado como 
depósito por milicianos 
na comunidade do Catiri, 
em Bangu, na Zona Oeste. 
No espaço, os agentes da 
Delegacia de Repressão a 
Ações Criminosas Organi-
zadas e Inquéritos Espe-
ciais (Draco-IE) encontra-
ram três carros roubados 
e clonados que foram utili-
zados em um recente com-
boio do grupo paramilitar.

A operação aconteceu 
a partir de uma troca de 

informações entre a Dra-
co-IE e o 14º BPM (Ban-
gu). Além dos veículos, 
as equipes apreenderam 
uma carabina 9mm. As 
investigações continuam 
para a localização dos in-
tegrantes da organização 
criminosa, além do des-
mantelamento de sua es-
trutura financeira.

No último fim de se-
mana, milicianos foram 
flagrados circulando em 
comboio pelo Catiri após 
um tiroteio que terminou 
com uma mulher inocente 

baleada. Vídeos que circu-
lam nas redes sociais mos-
tram a estrutura montada 
pela milícia local para ocu-
par o território.

Em uma das imagens, é 
possível ver pelo menos 
oito carros em comboio 
pelas ruas. Em determina-
do momento, homens en-
capuzados e vestidos de 
preto descem dos veículos 
com armamento pesado 
em punho. O vídeo ainda 
mostra uma viatura da PM 
estacionada em uma das 
vias próximas.

Troca de informações entre a Draco-IE e o 14º BPM ajudaram na operação
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Acusado de participar da morte de PM 
na frente de mulher e filhos é preso 

Policiais do 12º BPM (Ni-
terói) prenderam em Mari-
cá, na Região Metropolitana, 
Patrik Alvim do Nascimento, 
conhecido como “PK”, de 22 
anos. Ele é acusado de envol-
vimento na morte do policial 
militar Luiz Fernando Santos 
de Paulo, em novembro de 
2024, no bairro Engenhoca, 
na vizinha Niterói.

Na época do crime, o PM, 
então lotado no Comando 
de Policiamento Rodoviá-
rio (CPRV), estava de folga e 
estacionava o carro na Rua 
Desembargador Mário Fer-
nandes Pinheiro, quando 
criminosos o abordaram. Ba-
leado na frente de mulher e 
filhos, ele morreu no local.

Durante patrulhamento 
pela Comunidade do Risca 
Faca, no distrito de Inoã, em 
Maricá, os PMs - com auxí-
lio de informações repassa-
das pelo Disque Denúncia 
(2253-1177) - suspeitaram 
da atitude de um grupo e se 
aproximaram. Neste momen-
to, segundo a corporação, os 
homens fugiram para uma 
área de mata, mas acabaram 
capturados. Ficou constatada participação de PK na morte do policial 

Mãe denuncia maus-tratos contra filha 
autista em creche da Zona oeste

A mãe de uma criança 
autista não verbal denun-
cia que a filha foi vítima de 
maus-tratos em uma cre-
che na Muzema, na Zona 
Oeste. A ocorrência foi re-
gistrada na 16ª DP (Barra 
da Tijuca).

Segundo o relato, a me-
nina teria sido agredida na 
testa, boca e orelha, apre-
sentando hematomas nes-
sas regiões. Um áudio en-
viado por uma funcionária 
da creche à mãe da criança 
está sendo analisado pelos 

investigadores. No conte-
údo, a profissional teria 
admitido as agressões.

De acordo com o dele-
gado da 16ª DP, a criança 
acabou sendo submetida 
a exame de corpo de de-
lito, e foi encaminhado à 
Justiça do Rio um pedido 
de medida protetiva com 
base na Lei Henry Borel 
contra a funcionária apon-
tada como autora das 
agressões.

Por envolver uma me-
nor de idade, a Polícia Ci-

vil não divulgou o nome 
da criança nem da unida-
de de ensino mencionada 
no inquérito.

A Lei Henry Borel (Lei nº 
14.344, de 24 de maio de 
2022) criou mecanismos 
jurídicos específicos para 
proteger crianças e ado-
lescentes vítimas de vio-
lência doméstica e fami-
liar, prevendo a concessão 
de medidas protetivas de 
urgência quando houver 
risco à integridade da ví-
tima.

REPRODUçãO

Já na 82ª DP (Maricá), após 
consulta no sistema da Polí-
cia Civil, ficou constatada a 
participação de PK na morte 
do policial Luiz Fernando. 
Outros dois envolvidos no 
crime já reconhecidos se-
guem foragidos: Jonathan 
Oliveira dos Santos, o Pele-

zinho, de 22 anos, e Mychel 
Silva Monteiro, o Salgado, 
de 28. Um quarto partici-
pante, que não teve o nome 
revelado, foi preso em janei-
ro deste ano, por policiais 
da Delegacia de Homicídios 
da Niterói e São Gonçalo 
(DHNSG).
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Mulheres negras reivindicam justiça 
e bem-viver em marcha no Rio

Brasília sedia, até a próxi-
ma quinta-feira (31), a Con-
ferência Global sobre Clima 
e Saúde, com foco na cons-
trução de políticas de adap-
tação do setor em meio aos 
efeitos das mudanças climá-
ticas. Durante a sessão de 
abertura do encontro, nesta 
terça-feira (29), o ministro 
da Saúde, Alexandre Padilha, 
defendeu “mobilização para 
transformação”.

“Precisamos realizar um 
verdadeiro mutirão. Esse es-

forço coletivo é essencial, 
pois nenhuma pessoa ou país 
sozinho consegue promover 
as transformações necessá-
rias. Por isso, a mobilização 
de toda a sociedade e de to-
das as nações é fundamental 
para coordenar e liderar esse 
mutirão”, disse.

Em nota, a pasta destacou 
que as ações estão alinhadas 
ao Plano de Ação em Saúde 
de Belém, proposta a ser 
apresentada pelo governo 
brasileiro durante a 30ª Con-

ferência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas 
(COP30), em novembro.

“Desenhado para ser uma 
referência global, o plano 
busca liderar ações de res-
posta aos impactos climá-
ticos sobre a saúde, com 
destaque para o enfrenta-
mento de eventos extremos, 
o fortalecimento de sistemas 
de alerta precoce e a imple-
mentação de estratégias de 
adaptação nos territórios”, 
destacou o comunicado.

O resultado da chamada 
regular do segundo semes-
tre de 2025 do Fundo de 
Financiamento Estudantil 
(Fies) foi divulgado ontem 
(29). Os estudantes podem 
acessar o Portal Único de 
Acesso ao Ensino Superior, 
com login pelo portal Gov.
Br.

O programa do Ministério 
da Educação (MEC) concede 
financiamento a estudantes 
de cursos de graduação em 
instituições de educação su-
perior privadas participan-
tes do Fies e com avaliação 
positiva no Sistema Nacional 
de Avaliação da Educação 
Superior (Sinaes).

De acordo com a pasta, a 
classificação no processo se-
letivo do Fies é feita de acor-
do com a ordem decrescen-
te das notas obtidas pelos 
candidatos no Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem), 
por tipo de vaga, grupo de 
preferência e modalidade de 

concorrência.

PRóXIMAS ETAPAS
Os pré-selecionados de-

verão complementar a ins-
crição entre a quarta-feira 
(30) e sexta-feira (1º).

Superada a etapa da com-
plementação das informa-
ções da inscrição, os estu-
dantes devem comprovar as 
informações declaradas no 
ato da inscrição de forma fí-
sica ou digital, em até cinco 
dias úteis, junto à Comissão 
Permanente de Supervisão e 
Acompanhamento (CSPSA) 
da instituição de ensino em 
que foi pré-selecionado.

VAGAS
Ao todo, o programa rece-

beu 276.140 inscrições, com 
total de 111.402 inscritos 
— cada candidato pôde se 
inscrever em até três opções 
de curso de ensino superior.

Neste ano, o MEC está 
ofertando mais de 112 mil 

vagas para o Fies, somadas 
às oportunidades do primei-
ro e do segundo semestre. 
Para esta edição, são 74,5 
mil vagas ofertadas. 

Metade das vagas é re-
servada ao Fies Social, ocu-
pada por candidatos com 
renda familiar per capita 
de até meio salário mínimo 
(R$759,00 em 2025), inscri-
tos no Cadastro Único para 
Programas Sociais do gover-
no federal (CadÚnico).

LISTA DE ESPERA
Aqueles que não foram 

aprovados na chamada úni-
ca estão automaticamente 
na lista de espera, cuja con-
vocação será feita entre 5 de 
agosto e 19 de setembro.  

O MEC fará novas convo-
cações, por meio da lista de 
espera, para preenchimento 
de vagas que, eventualmen-
te, não foram ocupadas pe-
los pré-selecionados na cha-
mada regular.

saúde

Ferramenta de IA pode otimizar 
diagnóstico de enfisema e câncer
As duas doenças podem se agravar de forma si-
lenciosa durante anos, o que aumenta a impor-
tância do diagnóstico oportuno

Uma ferramenta de 
inteligência arti-
ficial desenvol-

vida por pesquisadores 
da Universidade Federal 
Fluminense (UFF) pode 
facilitar a detecção de 
enfisema pulmonar ou 
câncer de pulmão em 
exames de tomografia 
computadorizada. As 
duas doenças podem se 
agravar de forma silen-
ciosa durante anos, o 
que aumenta a impor-
tância do diagnóstico 
oportuno.

A ferramenta, chama-
da de ChestFinder, está 
sendo treinada para ana-
lisar bancos de dados 
abastecidos com ima-
gens e laudos de outros 
pacientes, e identificar 
padrões visuais e textu-

Software é desenvolvido em hospital universitário de Niterói
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ais que indiquem a pre-
sença das doenças. O es-
tudo foi iniciado há cerca 
de dois anos, no Hospi-
tal Universitário Antônio 
Pedro, em Niterói, liga-
do à UFF. Os primeiros 
resultados mostram que 
a ferramenta apresentou 
acurácia e sensibilidade 
significativas.

“É importante ressal-
tar que a ferramenta não 
fornece um diagnósti-
co, ela apresenta uma 
possível indicação que 
deve ser avaliada por um 
profissional. Entretan-
to, já com essa indica-
ção, pacientes poderão 
ser encaminhados para 
acompanhamento espe-
cializado de forma mais 
rápida, o que ajuda na 
elaboração de diagnós-
ticos precoces”, ressalta 
o professor Daniel de 
Oliveira, do Instituto de 
Computação da Univer-

sidade Federal Flumi-
nense.

De acordo com ele, a 
ferramenta será disponi-
bilizada em repositório 
público, para que possa 
ser aplicada em outros 
hospitais que já arma-
zenam laudos e exames 
digitalmente. O Ches-
tFinder permite também 
que os médicos encon-
trem outros resultados 
compatíveis ou seme-
lhantes aos do paciente, 
para analisá-los compa-
rativamente, de acordo 
com o contexto clínico.

Além disso, de acor-
do com a professora do 
Departamento de Ra-
diologia da Universida-
de Federal Fluminense 
Cristina Asvolins, o sof-
tware pode sinalizar in-
dício das doenças mes-
mo quando esse não for 
o objetivo principal do 
exame.
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Saúde discute plano de respostas 
a mudanças climáticas

Fies 2025: divulgada pré-seleção 
para o segundo semestre

Milhares de mulheres ne-
gras participaram no último 
domingo (27), da XI Marcha 
das Mulheres Negras do Rio 
de Janeiro, na Praia de Co-
pacabana. O evento reuniu 
coletivos de todo o estado 
e trouxe o lema “Contra o 
racismo, por Justiça e Bem-
-Viver”.

A data da marcha foi esco-
lhida pela proximidade com o 
Dia da Mulher Negra Latino-
-Americana e Afro-caribenha, 
celebrado na última sexta-
-feira (25), e também porque 
27 de julho era o aniversário 
da vereadora Marielle Fran-
co, que se tornou um ícone 
da luta das mulheres negras. 

A ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco, irmã 
de Marielle, participou da 

marcha, ao lado da mãe Ma-
rinete da Silva e da sobrinha 
Luyara Franco. 

 “Hoje a gente celebra à 
frente do Instituto Marielle 
Franco e do Ministério da 
Igualdade Racial e estamos 
aqui com um monte de mu-
lher preta gritando por resis-
tência. A gente sabe o que é 
estar de todos os lados da 
trincheira e não podíamos 
deixar de estar aqui”, decla-
rou a ministra. 

A filha de Marielle, Luya-
ra Franco, também lembrou 
que os ideais da vereadora 
seguem como pauta do ins-
tituto criado após o seu as-
sassinato, em 2018: “Hoje a 
minha mãe estaria comple-
tando 46 anos de vida e boa 
parte dessa vida foi dedicada 

às lutas que nos unem. Então 
estar aqui é muito simbólico 
pra gente, reafirma a nossa 
luta e a luta do Instituto Ma-
rielle Franco pelas mulheres 
negras”.  

“Marielle vive na vida de 
cada uma dessas mulheres e 
celebrar a vida dela é estar 
na rua”, complementou Ma-
rinete Silva.                 

A manifestação do Rio 
também foi preparatória 
para a II Marcha Nacional das 
Mulheres Negras, que será 
realizada em Brasília, no dia 
25 de novembro.

A coordenadora de Comu-
nicação do Fórum Estadual 
de Mulheres Negras, Jupi 
Conceição, explicou o con-
ceito de bem-viver, que há 
décadas, ocupa papel de des-
taque nas reivindicações.

“O bem-viver abrange o di-
reito de ir e vir, de se alimen-
tar, de botar comida no prato 
da sua família, sabendo que 
a maioria das famílias são 
sustentadas por mulheres, 
o direito de poder caminhar 
aqui nessa marcha, de poder 
se divertir com respeito, sem 
sofrer violência, o direito de 
não sofrer violência domésti-
ca, nem feminicídio.”

Ato reuniu diversos movimentos coletivos do Estado

DIvULgAçãO

“Em qualquer servi-
ço de diagnóstico por 
imagem onde o pacien-
te realizou o exame de 
tomografia computado-
rizada de tórax, o resul-
tado pode apresentar 
como achado incidental 
o enfisema ou nódulo 
suspeito. Por exemplo, 
serviços de emergência, 
onde esses achados não 
são o foco principal do 
exame”, complementa a 
professora.

Cristina Asvolins des-
taca também que a in-
teligência artificial pode 
diminuir o tempo de 
espera até a confirma-
ção do diagnóstico, e o 
custo econômico, já que 
tanto o enfisema como 
o câncer demandam me-
nos intervenções quan-
do descobertos em fase 
inicial, e têm um fator de 
risco bastante comum:

“O vício do fumo do 
tabaco é um complexo 

problema de saúde pú-
blica, econômico e social, 
e qualquer intervenção 
que possa contribuir para 
melhoria no diagnóstico 
será benéfico para a saú-
de da população. Desco-
brir um câncer, por exem-
plo, como de pulmão, 
numa fase inicial onde 
existe possibilidade de 
tratamento, traz muitos 
benefícios para o pacien-
te e para a rede de saúde, 
seja pública ou privada.”

Caxias e São Gonçalo lideram entre as 
cidades com mais furto de energia

De acordo com os da-
dos da Enel Distribuição 
Rio, os municípios de Du-
que de Caxias e São Gon-
çalo, na Região Metropo-
litana do Rio, lideraram o 
ranking de furto de ener-
gia. Os dados consideram 
as 66 cidades da área da 
concessão. No primeiro 
trimestre deste ano, as 
localidades registraram, 
respectivamente, 34,35% 
e 31,53% de perdas não 
técnicas de energia.

Os municípios de Ara-
ruama (22,36%), Cabo Frio 
(21,47%), Angra dos Reis 
(18,51%), Niterói (17,95%), 
Campos dos Goytacazes 
(14,76%) e Macaé (8,22%) 
completam o ranking de 

furto de energia nos três 
primeiros meses do ano. 
As informações foram di-
vulgadas pelo jornalista 
Ancelmo Gois.

Nos primeiros seis me-
ses de 2025, a cidade do 
Rio de Janeiro registrou 

cerca de 70 quilômetros 
de cabos elétricos furta-
dos do parque de ilumi-
nação pública, extensão 
equivalente a três vezes 
o trajeto do Leme ao Pon-
tal. O prejuízo ultrapassa 
R$ 2 milhões. 

os dados consideram as 66 cidades da área de 
concessão da Enel

DIvULgAçãO
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A Prefeitura de Volta 
Redonda, por meio 
da Secretaria Mu-

nicipal da Pessoa com De-
ficiência (SMPD), realizou 
na última segunda-feira 
(28), a primeira edição do 
projeto “Inclusão no Cam-
po”, reunindo 33 crianças 
neurodivergentes para 
uma manhã de vivência 
terapêutica no espaço ru-
ral Sementes do Amanhã, 
localizado no bairro Santa 
Rita de Cássia, em Barra 
Mansa. Na próxima segun-
da-feira, dia 4 de agosto, 
será a vez de 35 crianças do 
projeto Laço Azul partici-
parem da experiência.

A proposta é oferecer 
uma alternativa terapêuti-
ca fora do ambiente urba-

no, com atividades ao ar 
livre voltadas ao desenvol-
vimento motor, emocional 
e social, por meio do con-
tato direto com a natureza. 
As crianças participaram 
de dinâmicas sensoriais, 
oficinas com elementos 
naturais e plantio de se-
mentes, em um espaço sem 
presença de animais, onde 
o foco está na interação 
com a terra, as plantas e os 
ritmos naturais.

De acordo com o secre-
tário municipal da Pessoa 
com Deficiência, Washing-
ton Uchôa, a iniciativa tem 
como objetivo descentrali-
zar o cuidado e promover 
inclusão em diferentes ter-
ritórios. “A inclusão precisa 
estar presente em todos os 
espaços. Ao proporcionar 
essa vivência no campo, 
estamos oferecendo não 

só estímulos terapêuticos, 
mas também momentos de 
conexão, pertencimento e 
bem-estar”, destacou.

O projeto “Inclusão no 
Campo” faz parte do con-
junto de ações da SMPD e 
deve ter edições regulares 
ao longo do ano. A expec-
tativa da secretaria é que 
a atividade contribua de 
forma significativa para o 
desenvolvimento e a qua-
lidade de vida das crianças 
atendidas.

laço azul
Criado em 2022 no 

Hospital Municipal Dr. 
Munir Rafful (HMMR), o 
projeto Laço Azul oferece 
atendimento especializa-
do a crianças com Trans-
torno do Espectro Autista 
(TEA) e Deficiência Inte-
lectual (DI). A iniciativa 

o projeto “Inclusão no Campo” faz parte do conjunto de ações da SMPD 
e deve ter edições regulares ao longo do ano

Crianças participam de vivência terapêutica na 
zona rural em ação da Prefeitura de Volta Redonda
Próxima edição do projeto ‘Inclusão no Campo’ 
acontece na segunda-feira, 4 de agosto, com a par-
ticipação de 35 crianças do projeto laço Azul
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“iNcLusÃO NO campO”

nova avenida do Pátio de Manobras 
ligará a prefeitura ao bairro Saudade

Barra Mansa vive um mo-
mento importante de trans-
formação urbana com o 
avanço das obras do Pátio de 
Manobras. Nesta semana, os 
trabalhos englobam a conclu-
são da pavimentação de um 
trecho da nova  avenida que 
ligará a Prefeitura, no Centro, 
ao bairro Saudade, passando 
pelo Roberto Silveira e Bom 
Pastor. A execução das obras 
é de responsabilidade do De-
partamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes 
(Dnit), com supervisão da 
Prefeitura de Barra Mansa, 
através da Secretaria Munici-
pal de Planejamento Urbano.

Nesta etapa, as equipes 
atuam na altura do bairro 
Roberto Silveira, onde a nova 
via começa a tomar forma e 
promete dar uma nova cara 
para a mobilidade urbana da 
cidade. Além do asfalto, já 
está em andamento a instala-

ção de postes e iluminação de 
LED. Assim como realizado 
na Avenida Roosevelt Brasil, 
a construção de calçadas e 
o paisagismo também estão 
previstos para esse novo tre-
cho.

De acordo com o prefeito 
Luiz Furlani, dois entraves 
próximos ao Parque da Cida-
de precisaram ser superados 
para que o projeto avançasse. 
Ambos envolviam a demoli-
ção de imóveis localizados no 
traçado da nova avenida.

“Um dos moradores já 
desocupou a residência e a 
demolição foi feita com total 
responsabilidade e, no segun-
do caso, a saída está prevista 
para os próximos dias. Assim 
que isso ocorrer, também será 
feita a demolição do imóvel e 
a equipe poderá avançar com 
a conexão entre o trecho do 
bairro Roberto Silveira, onde 
funcionavam antigas oficinas, 

até a avenida que passa por 
Bom Pastor e chega ao bair-
ro Saudade”, explicou o pre-
feito.

Outra mudança impor-
tante será a demolição do 
portal em frente ao Parque 
da Cidade, que dará passa-
gem para o novo traçado vi-
ário. “Essa obra está aconte-
cendo; é uma realidade que 
a população já começa a ver. 
Mas, claro, envolve diálogo 
constante com as empresas  
VLI e MRS, que operam na 
cidade, e a ANTT,  o Mi-
nistério dos Transportes, 
Dnit e Secretaria Nacional 
de Transporte Ferroviário. 
E para mim, é mais do que 
uma obra de infraestrutura, 
é uma mudança de futuro. 
É a transformação da mo-
bilidade urbana e de toda a 
estrutura da nossa cidade”, 
destacou Furlani.

O secretário de Plane-
jamento Urbano, Eros dos 
Santos, destacou ainda que 
com a nova via, a cidade 
ganha um corredor de mo-
bilidade que facilitará o des-
locamento entre os bairros. 
“Com essa obra vamos de-
safogar o trânsito do Centro 
e ampliar o acesso a diversas 
áreas da cidade. Os trabalhos 
seguem de forma consistente 
e nós continuaremos acom-
panhando para que tudo seja 
concluído dentro das nossas 
expectativas”, concluiu o se-
cretário.

Sábado de Festança Rural em Quatis

Prefeitura de Piraí esclarece situação da Farmácia Municipal 
e reforça compromisso com a saúde da população

Reforma da passarela localizada na Travessa 
Macaé, em Barra do Piraí, está em fase final

A Prefeitura de Barra do 
Piraí, por meio da Secretaria 
Municipal de Obras Públi-
cas, está finalizando a refor-
ma da passarela situada na 
Travessa Macaé, no bairro 
Oficina Velha, uma deman-
da antiga dos moradores do 
local.

Devido a danos estru-
turais intensos, a passarela 
caiu, comprometendo tanto 
a segurança quanto a mo-
bilidade dos moradores do 
local, que, segundo a secre-
tária Municipal de Obras 
Públicas, Maria Ilma de An-
drade, improvisaram uma 
passarela provisória até o 
início das obras.

“Os moradores da tra-
vessa já previam a queda da 
passarela há muito tempo, 
devido à sua estrutura pre-
cária. Por isso, solucionaram 
o problema provisoriamente 
com uma estrutura de ma-
deira, mas que estava longe 
de oferecer a segurança e 
tranquilidade a eles”, disse 
Maria Ilma.

Com esse cenário, a pre-
feitura, com urgência, inves-
tiu na reconstrução da pas-
sarela. Os trabalhos tiveram 
início no dia 28 de maio, 
com previsão de 6 meses 

O último sábado (26) foi 
marcado por muitas atra-
ções culturais no estilo 
rural, em Quatis, durante a 
tradicional Festança Rural, 
que aconteceu na Feira da 
Roça e reuniu um grande 
público para festejar o pri-
meiro dia do fim de sema-
na do evento. A festivida-
de teve início às 19 horas, 
e foi marcada por diversas 

atrações musicais e barra-
cas típicas locais.

Às 20h, Nathan Reis 
abriu a programação já en-
tregando clássicas músicas 
sertanejas e canções popu-
lares do gênero. Mais tar-
de, às 21h30, Edimar dos 
Teclados também fez o 
repertório da galera, com 
clássicos do forró e serta-
nejo raiz. A noite também 

teve som na caixa com DJ 
tocando as melhores músi-
cas do momento e do esti-
lo temático rural.

A entrada foi gratuita e 
aberta ao público. O pre-
feito de Quatis, Aluísio 
d’Elias, e o secretário de 
Cultura e Turismo, Carlos 
Alberto Reygio, o Casoba, 
também marcaram presen-
ça.

A Prefeitura de Piraí, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Saúde, informa que a Far-
mácia Municipal disponibiliza 
atualmente 149 medicamentos 
padronizados, conforme esta-
belecido na Relação Municipal 
de Medicamentos Essenciais 
(REMUME). Essa lista foi ela-
borada com base na RENAME, 
a Relação Nacional de Medica-
mentos, proposta pela Política 
Nacional de Assistência Farma-
cêutica, com o objetivo de ga-
rantir acesso racional e seguro 
aos medicamentos no âmbito 
do SUS.

Atualmente, 15 medicamen-
tos encontram-se temporaria-

mente em falta, devido ao des-
cumprimento de contratos por 
parte de fornecedores. Mesmo 
após aplicação de multas, mui-
tas empresas não realizam a en-
trega dos itens licitados, o que 
obriga o município a cancelar 
os contratos e abrir novos pro-
cessos de licitação, respeitando 
todos os prazos legais.

Além da farmácia básica, 
Piraí também atua em três 
outras frentes na assistência 
farmacêutica: Medicamentos 
especializados, de responsabi-
lidade do Governo do Estado;  
Medicamentos estratégicos, 
fornecidos pelo Governo Fe-
deral, destinados a programas 

como saúde da mulher, dia-
betes e tuberculose;  Medica-
mentos judicializados, adquiri-
dos com recursos municipais, 
conforme determinações da 
Justiça. Apenas com esses, o 
município destina mais de R$ 
3 milhões por ano.

Uma recente licitação para a 
compra de 205 medicamentos 
judicializados resultou em 118 
itens sem fornecedores interes-
sados, mesmo com orçamento 
reservado. A Prefeitura segue 
buscando alternativas para 
aquisição desses itens por meio 
de dispensa eletrônica emer-
gencial, que também depende 
da adesão de empresas.

Devido a danos estruturais intensos, a passarela caiu

para a entrega. No entanto, 
os trabalhos já estão pratica-
mente finalizados em menos 
de 3 meses.

A passarela já foi recons-
truída e está sendo utilizada 
pelos moradores. Segundo 
a Secretaria Municipal de 
Obras Públicas, apenas pe-
quenos acertos no corrimão 
das proximidades da traves-
sa ainda estão para ser fina-
lizados.

A prefeita de Barra do Pi-
raí, Katia Miki, reforçou o 
compromisso da administra-
ção municipal com todos os 
habitantes e comentou sobre 
a origem e término das obras.

“Esse foi um pedido direto 

da população, que temia pela 
sua segurança e mobilidade 
com a falta de uma estrutura 
confiável. Assim, viabiliza-
mos essa reconstrução, e em 
menos da metade do tempo 
previsto, ela já está sendo in-
teiramente finalizada. Assim 
como todos, os moradores 
da Travessa Macaé merecem 
dignidade. A prefeitura está 
aqui para servir a popula-
ção da melhor maneira, por-
tanto, nos procurem e nos 
cobrem se necessário, pois 
estaremos sempre compro-
metidos com o bem-estar de 
toda a população de Barra 
do Piraí”, declarou a chefe do 
Executivo.

Via, que está recebendo asfaltamento, trará 
mais mobilidade ao trânsito de Barra Mansa

REPRODUçãO 
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aplica técnicas da Análise 
do Comportamento Apli-
cada (ABA), com foco na 
comunicação funcional, 
habilidades sociais, auto-
nomia e redução de com-
portamentos desafiado-
res. As intervenções são 
realizadas em ambientes 
naturais da criança, como 
casa e escola, trabalhan-
do aspectos como contato 

visual, pré-requisitos aca-
dêmicos (leitura, escrita e 
matemática), atividades da 
vida diária (como higiene 
pessoal) e estereotipias que 
possam prejudicar o conví-
vio social.

O acesso ao projeto Laço 
Azul é feito exclusivamen-
te por meio de encami-
nhamento de Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) 

ou Unidades de Saúde da 
Família (UBSF). Para mais 
informações sobre o proje-
to “Inclusão no Campo” ou 
outras ações da SMPD, os 
interessados podem entrar 
em contato pelo telefone 
(24) 3511-3448 ou compa-
recer à sede da secretaria, 
localizada na Avenida 17 
de Julho, nº 20, no bairro 
Aterrado.
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RECEITAS

2,5 kg de pernil desos-
sado / 1 copo de vinagre 
branco /1 pimentão ver-
de / 1/2 xicara de suco 
de limão / 1/2 xícara de 
azeite / 2 cebolas mé-
dias / 6 dentes de alho / 2 
cubos de caldo de carne

Modo de preparo 

Coloque o pernil em uma 
vasilha onde as bordas 
sejam maiores que a al-
tura do mesmo. Jogue 
o vinagre sobre o pernil, 
reserve. Bata no liquidi-
ficador o pimentão, o li-
mão, o azeite, a cebola, 
o caldo de carne, o sal, 
a pimenta-do-reino e a 
água, bata até formar 
uma pasta. Lave o pernil 
com água corrente para 
retirar o vinagre
dê diversos furos com 
faca no pernil. Jogue a 
pasta sobre o pernil, o 
tempero deverá cobrir 
toda a peça da carne. 
reserve por 12 horas em 
geladeira com a vasilha 
coberta, de preferência 
com filme plástico. Leve 
ao forno por 1 hora com 
papel alumínio a carne 
com um pouco do tem-
pero usado (a carne já 
deve estar no ponto de 
cozimento e com um 
pouco de caldo).depois 
desse tempo, coloque as 
batatas e leve para assar 
por mais 30 minutos, ain-
da com papel alumínio
após, retire o papel alu-
mínio e deixe no forno 
para dourar por, mais 
ou menos, mais 1 hora. 
o tempo de cozimento 
pode variar de acordo 
com a potência do forno

IngredIentes

Massa:

1 lata de leite condensa-
do
1 xícara de leite de vaca
4 ovos inteiros

CaLda:

1 xícara (chá) de açúcar
1/3 de xícara (chá) de 
água

Modo de preparo 

CaLda:

em uma panela, mistu-
re a água e o açúcar até 
formar uma calda.
Unte uma forma com a 
calda e reserve.

Massa:

Bata todos os ingredien-
tes no liquidificador e 
despeje na forma cara-
melizada.
Leve para assar em ba-
nho-maria por 40 minu-
tos.
desenforme e sirva.

PERNIL ASSADO 
COM BATATA

PuDIM DE LEITE 
CONDENSADO

IngredIentes
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FamOsOs

Neymar Jr e Bruna Biancardi curtem ‘vale 
night’ após nascimento da filha caçula

divulgação/instagram

Renato Aragão exibe estátua em tamanho real na adega de casa
Na intimidade de sua casa, 

Renato Aragão mantém es-
cultura que o representa; ator 
também comenta sobre bo-
atos de romance com Xuxa 
Meneghel

Renato Aragão surpreen-
deu seus seguidores ao mos-
trar no canal Inteligência 
Ltda, no YouTube, a imagem 
de uma estátua em tamanho 
real feita em sua homena-
gem. A réplica, que repro-
duz fielmente o humorista, 
está localizada na adega de 
sua própria residência, lo-
calizada na Barra da Tijuca, 
Zona Oeste do Rio.

Durante o bate-papo, o 
Intérprete do eterno Didi 
Mocó trouxe à tona lem-
branças de sua trajetória 
artística, mas confessou que 
hoje evita rever os episódios 
clássicos de Os Trapalhões. 
O motivo é a saudade pro-
funda dos amigos e colegas 
de cena Zacarias e Mussum, 
já falecidos. Não dá mais pra 

O jogador de futebol 
Neymar Jr e a esposa, 
Bruna Biancardi, ganha-
ram um ‘vale night’ no 
domingo, 27, e aprovei-
taram para curtir uma 
noite divertida de jogos. 
Pais de Mavie, de quase 2 
anos, e Mel, que chegou 
ao mundo no início deste 
mês, o casal dividiu com 
o público algumas fotos 
em clima de romance.

Em seu perfil oficial, 
Bruna publicou uma se-
quência de registros ao 
lado do companheiro. 
Nas imagens, os dois apa-
recem juntinhos com di-
reito a sorrisos, caretas 
e até beijo. O atleta, por 
sua vez, compartilhou ou-
tros cliques com a amada 
e declarou: “Folga é dia 
de relaxar e fazer o que 

gosta com as pessoas que 
te amam acompanhan-
do”.

Recentemente, a in-
fluenciadora digital mar-
cou presença junto com 
a primogênita em uma 
partida do Santos. Na 
ocasião, Mavie esbanjou 
fofura e simpatia ao sur-
gir vestindo uma camisa 
do time enquanto acom-
panhava o jogo direto do 
camarote.

Carismática, a herdeira 
mais velha de Bruna Bian-
cardi arrancou elogios 
dos internautas ao apare-
cer dando tchau e falando 
“baleia” para o mascote 
do Santos. Vale lembrar 
que Mel, caçula da in-
fluenciadora com Neymar 
Jr, completará um mês de 
vida no dia 5 de agosto.

momento a dois! neymar Jr e a es-
posa, Bruna Biancardi, aproveitaram 
noite de jogos sem as filhas do casal, 
Mavie e Mel

assistir. Sinto muita sauda-
de. Sempre tenho uma lem-
brança muito boa daquela 
turma”, revelou o humoris-
ta.

Ainda na conversa em sua 
residência, Renato também 
falou sobre o início de sua 
relação com Lilian Aragão, 
sua atual esposa, com quem 

é casado há mais de três 
décadas. Eles são pais da 
atriz Lívia Aragão, que tem 
26 anos. Lilian contou que o 
primeiro contato aconteceu 
quando ela foi contratada 
para um trabalho ligado ao 
artista. Porém, segundo ela, 
essa “oportunidade” teria 
sido apenas um pretexto do 

humorista para se aproxi-
mar. “Em seis meses, nós es-
távamos casados”, lembrou.

Momentos antes, o artista 
tornou a negar os boatos de 
que teria vivido, no passado, 
um relacionamento com a 
apresentadora Xuxa Mene-
ghel.

“Ela sempre foi minha 

divulgação/instagram

Carolina Dieckmmann diz o que tem a ajudado a lidar com o luto por Preta Gil

amiga, minha amiga para 
sempre vai ser. Falar [que 
tivemos um affair] é fácil, 
comprovar é difícil. Ela é 
muito querida por nós, por 
todo mundo. Meu caso de 
amor com a Xuxa é eterno”, 
disse ele.

SEM CIÚMES
Lilian Aragão falou com 

carinho sobre a relação do 
marido com Xuxa. Segun-
do ela, nunca houve espaço 
para ciúmes, já que sempre 
enxergou a apresentadora 
como uma amiga próxima 
da família. “Ela entrava, su-
bia a escada e ia dar um bei-
jo e um abraço no Renato. 
Dava um beijo e um abraço 
em mim, e ia embora. Quem 
ama meu marido, eu amo 
em dobro. Eu amo a Xuxa, 
ela é muito importante na 
nossa vida. [Renato] sempre 
foi apaixonado por ela, gos-
ta dela, e ela sempre honrou 
essa amizade, nunca deixou 
a gente na mão”, relembrou.

A atriz Carolina Dieckmmann 
esteve na missa de sétimo dia de 
Preta Gil e falou sobre o luto e as 
homenagens para sua amiga

A atriz Carolina Dieckmmann 
esteve na missa de sétimo dia 
em memória da cantora Preta 
Gil, que foi sua grande amiga 
por muitos anos. Antes da ceri-
mônia religiosa, ela conversou 

com a imprensa presente no 
local e contou sobre o que tem 
ajudado a lidar com o luto.

A estrela contou que encon-
trou forças no fato de ter pas-
sado os últimos dias de vida 
de Preta ao lado dela em Nova 
York, quando conseguiu se des-
pedir. “Tentando entender, ten-
tando aceitar… O que eu tenho 
dito e que tem me segurado 

divulgação/instagram

muito é o fato de eu ter ido 
ficar com ela. Alguma coisa no 
meu coração me chamou. E eu 
ter tido a oportunidade de ficar 
com ela, de fazer carinho, de 
dizer o quanto eu a amava, isso 
tem, de certa forma, me dado 
um conforto”, disse ela.

Além disso, Carolina contou 
que Preta teria adorado as vá-
rias homenagens e o velório re-
pleto de fãs. “Eu tenho certeza 
que ela estaria gostando disso 
tudo. A Preta era das pessoas. 
Ela passou a vida vivendo in-
tensamente essa relação com 
os fãs, com os amigos. Eu acho 
que todas essas demonstrações 
de amor fazem bem para ela. 
Ela estaria muito feliz de estar 
sendo tão homenageada, de 
estar sendo referência de amor 
e amizade”, contou ela, que 

ainda completou sobre as ami-
zades que Preta construiu ao 
longo da vida. “Ela conquistou 
isso, do jeito dela, com a ma-
neira dela de ver a vida. Coisas 
que ela plantou a vida inteira”.

CAROLINA DIECKMMANN 
CONTOU QUE PRETA GIL ‘NãO 
SENTIU DOR’ EM SUA MORTE

A atriz Carolina Dieckmmann 
estava com a amiga em seus 
últimos dias de vida. Na última 
segunda-feira, 21, ela conver-
sou com a GloboNews e disse 
que a amiga não sentiu dor em 
seu fim de vida. Ela ainda nar-
rou o carinho que a família e os 
amigos deram para a artista em 
seus últimos dias. 

 “Quando eu resolvi ir, não 
tinha nada muito grave acon-
tecendo, além dela estar fra-

ca com o tratamento mesmo. 
Quando eu cheguei lá, a situa-
ção tinha mudado drasticamen-
te, muito rápido. Esses últimos 
quatro dias foram… Ela foi 
indo. A gente queria muito que 
ela viesse para o Brasil, mas ela 
estava muito fraquinha. Sem 
dor, controlada pelos medica-
mentos. E cercada de muito 
amor”, disse ela.

E completou: “Eu passei os 
últimos dias fazendo carinho 
nela e dizendo que amava. A 
Sol, o Francisco, a Flora, a Dra. 
Roberta, que estavam com a 
gente, Judi… Foi a gente de-
bruçado sobre ela, amando 
profundamente em todos os 
minutos. Eu quis falar para di-
zer para as pessoas que ela não 
sentiu dor, que ela estava com 
muito amor”.

BRUNA BIANCARDI 
REVELA BIRRA DE MAVIE 

POR CAUSA DA IRMã
Recentemente, Bruna 

Biancardi revelou deta-
lhes de sua vida como 
mãe de duas meninas 
ao conversar com os fãs 
pelas redes sociais. Ela 
contou que a filha mais 
velha, Mavie, passou por 
uma mudança em seu 
comportamento após o 
nascimento da irmã ca-

çula, Mel.
Bruna relatou que Ma-

vie teve episódios de 
birra e ficou mais apega-
da com a mãe, mas elas 
estão superando essa 
fase juntas. “Tem sido 
maravilhoso. A Mavie é 
muito carinhosa com a 
irmã, mas o desafio exis-
te mesmo… Ela tem tido 
uns episódios de birra e 
está bem mais grudada 
em mim e a mãe se culpa 

o tempo todo, né?”, afir-
mou ela.

E completou: “Quando 
dou atenção para uma, 
me sinto mal que não 
estou com a outra e vice-
-versa. Nesse começo, te-
nho priorizado ficar bas-
tante com a Mavie, ir nos 
lugares com ela, brincar, 
incluir ela quando vou 
fazer algo com a Mel e 
etc. Porque ela entende e 
sente a mudança”.
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Ingredientes

Modo de preparo

PEIXE COM AÇAÍ

200 g de filé de pes-
cada / sal a gosto 
/ pimenta a gosto / 
1 xícara de farinha 
de trigo / 1 xícara 
de ovos batidos / 
1 xícara de farinha 
de rosca / óleo 
quente para fritar / 
500 g de polpa de 
açaí

Corte os filés de 
peixe em gurjões e 
tempere-os com sal 
e pimenta a gosto
Disponha a farinha 
de trigo, os ovos e 
a farinha de rosca 
em recipientes se-
parados
Em seguida, passe 
cada pedaço de 
peixe na farinha de 
trigo, nos ovos e na 
farinha de rosca, 
nesta ordem
Aqueça bem uma 
frigideira ou panela 
com óleo e frite os 
pedaços até que 
estejam dourados
À parte, bata a pol-
pa de açaí no liqui-
dificador até que 
forme um creme
Transfira a polpa 
batida para o reci-
piente em que será 
servida ou despeje 
sobre o peixe frito

FILÉ DE MERLuZA COM 
BATATA AO FORNO

8 filés de merluza
4 batatas cruas (em 
rodelas, sem casca)
1 pimentão (corta-
do em rodelas)
2 tomates (corta-
dos em rodelas - as 
sementes ficam à 
preferência)
1 cebola (cortada 
em rodelas)
Molho de tomate 
de boa qualidade
Orégano
Azeite para untar

Ingredientes

Modo de preparo

Tempere os filés à 
seu gosto e reserve 
por 10 minutos
Unta um refratário 
com azeite e faça 
uma camada de 
batata, em seguida 
arrume os filés sobre 
a batata
Acrescente a ce-
bola, o tomate, o 
pimentão, orégano 
a gosto, regue com 
o molho de tomate 
(1/2 lata)
Cubra com o res-
tante das batatas
Cubra com papel 
alumínio e leve ao 
forno alto até que 
as batatas fiquem 
macias

Ingredientes

Modo de preparo

SOPA DE LENTILhA

1/2 kg de lentilha/ 
1/4 xícara (chá) de 
bacon picado/ 3/4 xí-
cara (chá) de cebola 
picada/ 1/2 dente de 
alho picado fino/ 3/4 
xícara (chá) de ce-
noura picada/ 3/4 xí-
cara (chá) de salsão 
picado/ 3/4 xícara 
(chá) de batata pica-
da/ 1 folha de louro/ 
2 cravos da índia/ 
sal e pimenta do rei-
no a gosto/ /2 kg de 
salsicha

de véspera, escolha a 
lentilha, lave bem e po-
nha de molho em 2 1/2 
litros de água.
no dia seguinte, frite o 
bacon por 5 minutos, 
até que se desprenda 
toda a gordura.
Junte a cebola, o alho 
e os legumes e refogue 
durante 10 minutos, 
mexendo freqüente-
mente.
acrescente à panela 
o louro e os cravos da 
índia.
despeje a lentilha e a 
água em que ficou de 
molho na panela e tem-
pere com sal e pimenta 
do reino.
abaixe o fogo e espere 
levantar fervura.
depois, tampe a pane-
la e cozinhe, sempre 
em fogo brando, por 
50 minutos, quando a 
lentilha deverá estar 
macia.
Corte as salsichas em 
rodelas de 1,5cm de 
espessura.
elimine o louro, os cra-
vos da índia.
acrescente a salsicha 
à panela.
Misture bem e cozinhe 
por mais 15 minutos.
polvilhe com salsa e 
sirva em seguida.

BuFETE

1 kg de chicharros 
frescos (atum)
Molho
4 colheres (sopa) e 
vinagre/ 2 gindun-
gos/ sal 

Ingredientes

Modo de preparo

Lave, escame e tire as 
tripas do atum.
Leve a assar nas bra-
sas sem sal.
depois de assados sir-
va com molho picante.
Molho
pique a cebola muito 
miudinha.
Misture o sal e o gin-
dungo pisados e o vi-
nagre.
Misture bem e sirva.

SUDOKU

Solução
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1 Preencha os 
espaços em branco 

com algarismos de 1 
a 9, de modo que cada 
número apareça apenas 
uma vez na linha.

2 O mesmo deve 
acontecer em cada 

coluna. Nenhum número 
pode ser repetido, e todos 
os números de 1 a 9 se 
encontram presentes.

Exemplo

3 Nos quadrados 
menores (3x3), 

a regra é a mesma: 
aparecem números de 1 a 
9, mas nenhum se repete.

B

B

A

A

CAÇA-PALAVRA

Solução
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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O estudo de um povo  
a partir de sua língua

Tal como a Linguística, a FILOLOGIA é uma ciência que tem a LÍNGUA como 
principal objeto de estudo. Sua tarefa principal é estudar um idioma a partir 
da ANÁLISE crítica de TEXTOS escritos. Num sentido mais amplo, porém, a 
Filologia pode se ocupar também da cultura, da CIVILIZAÇÃO, da Literatura e 
de outras manifestações CULTURAIS de um determinado povo num momen-
to histórico específico. É uma CIÊNCIA bem antiga, tendo como 
seu provável precursor o GRAMÁTICO e lexicógrafo gre-
go ARISTÓFANES de Bizâncio, que viveu no século 
III a.C. e criou métodos de análise textual que foram 
utilizados por diversos outros PENSADORES. Den-
tro do RAMO da Filologia, existem subtipos de estu-
dos, como a CLÁSSICA, que analisa elementos literá-
rios da ANTIGUIDADE clássica e teve sua origem como 
uma espécie de ciência do RENASCIMENTO, e a româ-
nica, que estuda as TRANSFORMAÇÕES ocorridas nas 
línguas ROMÂNICAS (como, por exemplo, o português, o 
espanhol e o italiano) a partir do LATIM vulgar.

ILUSTRAÇÃO: GUTO DIAS

PROCESSO Nº 287 / 2025
MODALIDADE: Pregão Eletrônico Nº 90008 / 2025
oBJeto: registro de preços para Contratação 
de empresa para a futura e eventual aquisição de 
pneus e Câmaras originais de fábrica destinados 
à manutenção da frota veicular e equipamentos, em 
atendimento a secretaria de serviços públicos, no 
Município de Iguaba grande/rJ.
data de aBertUra: 12 / 08 / 2025            Hora: 10 h          

PROCESSO Nº 134 / 2025
MODALIDADE: Pregão Eletrônico Nº 90009 / 2025 

(PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/ EPP)
 

oBJeto: registro de preços para Contratação de 
empresa para a futura e eventual aquisição de óleos 
lubrificantes destinados à manutenção e operação 
da frota veicular e equipamentos, em atendimento 
a secretaria de serviços públicos, no Município de 
Iguaba grande/rJ.
data de aBertUra: 13 / 08 / 2025            Hora: 10 h         
os editais e anexos estarão disponíveis 
gratuitamente na página oficial do Município: https://
www.iguaba.rj.gov.br, na aba “transparência – 

licitações 14.133/21”; no endereço eletrônico: www.
bnc.org.br - CÓdIgo Uasg:  980774; no endereço 
eletrônico do portal nacional de Compras públicas 
- pnCp ou podendo obtê-lo em meio magnético na 
sala da Comissão de Licitação, sede da pMIg, à 
rodovia amaral peixoto, nº 3399, Km 102, Cidade 
nova, Iguaba grande, de segunda à sexta feira no 
horário das 08:00 às 17:00 horas. 

Iguaba grande, 24 de julho de 2025.
Hérique da Costa Corrêa

pregoeiro

https://www.iguaba.rj.gov.br
https://www.iguaba.rj.gov.br
http://www.bnc.org.br
http://www.bnc.org.br
http://www.pncp.gov.br/app/editais


12 quarta-feira, 30 de julho de 2025quarta-feira, 30 de julho de 202512


